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CHEMINS DE FOI 
 
 

EQUIPE 301 

 
Témoignage 1    Rencontres 
- rencontre famille, amis de la famille, travail, activités 
- confiance en ce qu'ils croyaient, leur relation aux autres, tolérants, à part 
- Envie de les imiter, d'apprendre 
Expérience chrétienne 
- J'ai accepté le caté sans bien comprendre, père athée, anticlérical; pendant la guerre : certain 
fatalisme. Marqué par le pèlerinage de Notre Dame de Boulogne-sur-Mer dans la France occupée : La 
Vierge était transportée de village en village. Départ en Angleterre, dans une famille catholique 
anglaise : ils étaient tous militants 
- Oui, c'est une bonne nouvelle 
- quotidien : prière pour soi, pour les autres, messes 
Don à partager 
- oui, une attente. "J'aimerai croire comme vous" , demande spirituelle 
- Grands rassemblements 
 
Témoignage 2   Rencontres 
- Dans mon enfance, rien de spécial. Une personne dans le travail : j'ai beaucoup appris avec sa façon 
d'être. 
Expérience chrétienne 
- assez réceptive, école catholique encadrée par des religieuses,  
- Oui, bonne nouvelle : intériorité, regard sur les autres 
Don à partager 
- Je ne le remarque pas. Les gens ont envie de partager mais coté spirituel, je ne m'en rends pas 
compte. Chez les jeunes, plus d'attente 
Il faut un environnement porteur sinon comment se tourner vers quelque chose ? 
 
Témoignage 3   Expérience chrétienne 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi : une révélation. Education catholique, formation de base 
mais cela ne fait pas un croyant. Déclic -> existence de Dieu et donc réalité de ma foi. Point de départ 
ou de re-départ : j'avais une vingtaine d'années. L'expérience chrétienne, il faut la faire vivre, la 
renouveler par des moments forts, vastes 
Recherche par les textes quotidiens, en ce moment non. Il y a toujours eu des moments forts dans ma 
vie. Aujourd'hui : un prêche, une certaine joie à recevoir l'eucharistie 
2 questions: 
- A titre personnel : comment nourrir ma foi 
- Comment faire quelque chose dans la communauté 
Rencontres 
Hommes et femmes avec un engagement fort 
- prêtres 
- laïcs engagés, ils se donnent à la communauté pour la faire vivre. 
Le prêtre, s'est différent : ils transmettent la Parole de Dieu, message 
Don à partager 
Il faut être à l'écoute, bienveillance pour détecter l'appétit des gens (il n'y a pas que les jeunes) qui ont 
éventuellement une attente spirituelle 
Réponse, tout en humilité, qui ne doit pas s'imposer mais transmettre la vérité que l'on connait 
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Témoignage 4    Rencontres, Expérience chrétienne 
- En dehors de l'éducation familiale, de l'enseignement catholique : ce qui me touche, ce sont les 
témoignages de gens engagés : Bernard Besret, René-Luc Ferrant, Tim Guénard, Jean Vanier, Daniel 
Ange, Odon Valley. C'est percutant. En Pologne, camp d'Auschwitz, tombe d'Edith Stein. 1982, 
Pèlerinage à Fatima : j'ai eu une imprégnation de la communauté des Saints (c'était juste après la mort 
de ma mère); ça donne des raisons de croire au cœur, c'est une grande espérance pour moi. 
Grand écart entre le quotidien et ses témoignages. 
Pèlerinage en Pologne, avec visite du monastère où vécu Sœur Faustine qui reçu la révélation du Christ 
Miséricordieux. 
- Oui, bonne nouvelle, quand un prêtre montre l'ouverture de l'évangile sur nos vies, sur les valeurs. 
Pas de point final, ni de conclusion : il faut chercher 
Don à partager 
Témoignages forts pour les jeunes : pélé à Lourdes pour aider un adulte malade. Il faut des propositions 
et un élan du cœur pour être touché. Sinon, tourbillon de la vie. 
Si les gens font tant de choses, c'est peut-être qu'ils n'ont pas rencontré une forme de paix. 
Témoignages de conversion : virage positif puis dans la vie. 
Œuvres de peintres : par exemple, la conversion de Saint-Paul par Le Caravage.  
 L'humanité est bien habitée par quelque chose qui la dépasse. 
 
Témoignage 5    Rencontres, Expérience chrétienne 
Enfance, à l'école publique, à la catéchèse, le prêtre m'a beaucoup marqué. Puis les religieuses, elles 
étaient très tolérantes.  
Une collègue protestante m'a offert une bible. J'ai découvert la Parole de Dieu. Avec elle aussi, la 
louange. Un collègue mormon est venu me visiter à l'hôpital, il a prié avec moi. 
Amour fraternel, pas de jugement -> joie, j'existe, je ne suis plus seule 
Je croyais en Dieu mais il existait une grande révolte avec lui, je ne comprenais pas la grave maladie de 
ma fille qui lui a laissé de graves séquelles - Lors d'une confession, le prêtre m'a parlé avec beaucoup 
de douceur et de compassion et d'écoute... j'ai eu un déclic  Dieu n'avait rien a voir avec la maladie de 
ma fille.  
Prière de louange avec l'Emmanuel 
Rencontre d'une religieuse salésienne qui avait la joie de vivre, je suis devenue Salésienne coopératrice 
de Don Bosco. 
Engagement : aumônerie, prière, pèlerinage… 
Il a mis sur mon chemin des personnes, des témoins de l'évangile qui m'ont donné envie : par exemple 
Guy Gilbert 
Une force auprès de moi, le Christ marchait auprès de moi quand je cherchais ma fille. 
Force des frères, de la prière des frères ensemble, SOS prières. 
Le Christ, je le sens… ça a été un parcours, plus je suis dans l'abandon, plus j'ai des grâces. On voudrait 
tout, tout de suite, mais non 
Je suis impliquée en catéchèse. 
Don à partager 
Attente ? On le ressent, mais ils ne le savent pas. Ils ne sont pas heureux, pour oublier : la fête et les 
addictions. Ils ne respectent le corps humain, exclusion des pauvres, des différents… On est tous 
responsables. On doit ré-inventer un monde plus fraternel sans les obliger à croire en Dieu.  
Vous avez de la chance : "Vous croyez". Les protestants sont plus chaleureux. Eviter les petits groupes.  
"ça"… Pierrette nous tend la bible donnée par sa collègue protestante. 
 
Témoignage 6     Rencontre 
Grand virage à 30 ans. A l’occasion d’un stage de sculpture je me rends chez des personnes sans a 
priori sur moi, je suis accueilli sans référence à mon passé et mon environnement. Ces gens sont 
chrétiens, ils m’ont donné envie. Je rencontre un prêtre (AG de la Mission de France) qui a mis des 
mots sur ce que je faisais (la sculpture). 
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J’étais tiédasse. 
Ca a remis en cause mon comportement vis-à-vis des autres gens. 
Expérience Chrétienne 
Ado j’ai fait une retraite de profession de foi, très à cœur, tu es en âge de t’engager. 
Jésus habite dans le cœur de tous les hommes. 
Mon Père est malade quand j’ai 12 ans, ce n’est pas juste. 
Mes parents sont très pratiquants 
En Dieu quelque chose me dépasse et nous permet de survivre. 
Bonne Nouvelle : Jésus est toujours avec moi : je ne fais plus rien pour Jésus mais avec Jésus. 
Au cours de moments de la vie, naissance-mort, on a besoin de s’attacher à quelque chose, de quelque 
chose qui dépasse, de se remettre en cause. 
L’enseignement ne suffit pas on a besoin de témoignage. 
Mais retrait par rapport à l'institution. 
On manque d’audace dans nos témoignages. 
On devrait communiquer/parler de ce que l’on fait, faire de la pub sur l’Eglise. 
Pas de pélé mais retraite. 
 

EQUIPE 302 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
y….Témoignage d’une famille éprouvée par la disparition de plusieurs de ses membres lors du tsunamis 

en Asie. La foi peut aider dans les deuils. Respect du dimanche. L’amour d’un mari pour son épouse 

atteinte de sclérose en plaques.  

M.F……Témoignage d’une personne qui  se dit athée mais humaniste avec un grand respect de la 

personne humaine. Marquée par la foi de ses parents, par celle de son père qui dit « ma foi m’a aidée 

pendant mes 18 mois de déportation », par la vie de Don Bosco. Plus marquée par les actes que par 

les paroles.  

A.M…. Marquée par l’aînée d’une famille nombreuse (8 enfants) qui s’efforce de rassembler toute sa 

famille. Exemple de foi, de charité, d’engagement.  Ecoute des personnes.  

M… Frappée par un cousin germain engagé dans la JOC et qui, chaque jour, se posait quelques minutes 

à l’église avant d’aller au travail. Personne atteinte de la maladie de Charcot : ni résignation, ni révolte 

mais une foi profonde qui l’a beaucoup aidée. Un responsable du secours catholique a transformé une 

personne grâce à la confiance qu’il lui a faite. C’est normal que l’on doute, la foi ce n’est pas des 

certitudes.  

M.J…. Marquée par sa vie en pension et par des rencontres : les salésiens, MR.J.C. prêtres de paroisse, 

mouvement Foi et Lumière, Foyer de charité, grands rassemblements. Est révoltée : il faut garder un 

sens à la vie, il faut être à l’écoute des enfants. La foi : le sentiment que quelqu’un nous aime. L’amour 

de Dieu est comme l’amour d’un père ou d’une mère. 

Cl…. Marqué par la foi de sa famille, une foi  de paysans très simple. Mais aussi par toutes ses 

rencontres : Salésiens, Prêtres des missions africaines, Sœur de Lanvallay. Foi avec beaucoup de doutes 

→ traversée du désert. Personnalités phares : Jean XXIII , L’abbé PIERRE, Sœur Emmanuelle. Bonté et 

rigueur, c’est une force. 

M.M La pratique religieuse de sa famille et beaucoup de contacts avec prêtres et religieuses de la 

paroisse l’ont marquées. Ainsi que différents mouvements : Messagères à ND de la victoire, MRJC, 
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CMR, Amis don Bosco. Découverte lien VIE et FOI.  Souci des personnes seules, en souffrances. 

Rencontres avec RT, prêtre prophétique ayant le souci de préparer l’église de demain en faisant 

confiance aux laïcs.   

EVENEMENTS 

M.F ;… Accompagnement de ses parents dans leur vieillesse ; a été beaucoup aidée par l’entourage. 

M…. Avec la maladie de sa belle-sœur (dans une bulle…), constate l’amour du couple comme au 

premier jour.  

Cl…. S’adresse à la religieuse du groupe et lui manifeste son apport par sa façon de rebondir dans les 

évènements. Rapport avec la nature. Foi simple. Rythme des saisons.  Faire l’expérience d’être 

étranger (séjour en Afrique). Le concile a été quelque chose d’important : une « bouffée d’air ». Mort 

de son père quand il avait 18 ans : « Comment Dieu peut permettre cela ? Mais tant de solidarité : le 

lycée agricole (profs et élèves) viennent faire les foins. Mai 68 : temps de fraternité, rencontre de la 

différence, ouverture au monde.  

Qu’est-ce qui fait un chrétien aujourd’hui ? : sa pratique religieuse ou sa vie ?. Des athées nous 

remuent par leur façon d’être.  

Y…. retient l’image du grain de blé qui se décompose pour revivre et donner un épi.  L’éternité, c’est 

aussi aujourd’hui, la vie change de forme. Pourquoi nos jeunes arrêtent tout ?. Aujourd’hui, dans notre 

vie, on essaie d’être cohérent. 

M….. J.C. était Homme et Dieu. Son message c’est que Dieu nous aime, c’est la différence entre réussir 

sa vie et réussir dans la vie.   

 

EQUIPE 305 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 La famille surtout pour l’exemple. Il n’y avait pas forcément beaucoup de paroles sur la foi 

mais l’exemple d’une fidélité même dans un contexte parfois difficile. 

*  Des prêtres, religieuses ou laïcs qui témoignaient par leur vie de leur foi. C’étaient des personnes 
- simples et abordables 
- avec de grandes qualités humaines : proximité, bienveillance, fraternité 
- capables de faire confiance  
Ils aimaient les gens, la vie et donnaient beaucoup d’eux-mêmes gratuitement 

 Des personnes avec qui on a travaillé dans l’enseignement catholique. On a pu partager 

profondément dans le cadre de notre vie professionnelle et cela nous a fait avancer tout en 

donnant beaucoup de poids à notre vie au travail. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 La naissance des enfants 
- Interroge sur l’essentiel 
- La démarche de les faire baptiser et de les inscrire au catéchisme. Pose la question de notre 

propre cheminement et de la vérité de notre démarche 
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- Le fait de participer à la catéchèse familiale : début d’un cheminement personnel .Mon 
engagement dans la catéchèse et la pastorale des jeunes a pris ses racines là 

 Témoignage d’une jeune collègue de travail qui a cheminé vers la vie religieuse. Cela bouscule, 
oblige à se poser des questions. Cela a aussi été l’occasion de beaucoup d’échanges avec elle 
et avec d’autres. Elle reste quelqu’un vers qui je me tourne lorsque je me pose des questions 

 Ma profession de foi que j’ai vécue comme un véritable engagement définitif. C’est resté un 
roc dans les années d’adolescence et les remises en cause. 

 Le fait qu’on m’ait demandé un service dans l’Eglise. Début d’un approfondissement de ma foi 
puis d’un engagement 

 L’accompagnement de jeunes adolescents vers le baptême. Pas toujours facile mais cela oblige 
à rester soi-même en route, à se remettre en cause. Il y a des moments de découragement car 
ce sont des ados mais que c’est impressionnant de voir parfois la grâce au travail dans ces 
jeunes vies. 

 La rencontre de témoins habités par une présence. Je dois beaucoup en particulier à quelques 
prêtres qui étaient lumineux dans une grande simplicité. La grâce de rencontrer quelqu’un  à 
qui j’ai fait confiance, à qui j’ai pu confier ce qui m’habitait à l’intérieur et qui m’a aidé à trouver 
une unité intérieure dans la liberté. 

 Mon engagement auprès des jeunes dans l’EC m’a amené à rencontrer des tas de témoins, à 
suivre des formations …Tout cela m’a construite. 

 Des rencontres, des lectures, des temps forts, la prière qui m’ont fait découvrir davantage 
Dieu- amour, Dieu –Trinité, Dieu –présent en moi, Dieu -fidèle…et en même temps Dieu- 
caché, Dieu- à chercher toujours… Des moments difficiles aussi où il a fallu simplement tenir 
en essayant de faire confiance. Cela a construit une paix et une assurance intérieure fondée 
sur l’expérience que Dieu nous tient debout malgré tout, qu’Il ne nous abandonne jamais. 
 

 

EQUIPE 306 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
A partir de mon engagement dans la pastorale des funérailles, ce que j’ai ressenti : 

- Confiance du prêtre qui a décidé de « m’appeler »  pour m’engager dans ce service d’accueil 

des familles dans le deuil. 

- Au début nous n’étions que 2 personnes avec le prêtre qui nous initiait, et nous accompagnait. 

Puis l’équipe s’est étoffée, soudée au sein de cette mission. La rencontre avec les familles se 

faisait à domicile, ce qui n’était pas toujours facile. Mais les rencontres se sont faites à la 

maison paroissiale. Le dialogue avec la famille était alors plus naturel, car cela lui donnait un 

plus de distance par rapport à l’évènement. 

-  Nous étions touchés de la façon dont les gens parlaient librement de ce qu’ils avaient vécu 

avec la personne décédée, de ce qu’ils voulaient garder comme souvenir du disparu, du 

soutien qu’ils ressentaient en notre écoute respectueuse.      

- a)A partir de cette préparation et de la célébration vécue au sein de la communauté 

paroissiale, il nous est arrivé d’entendre certains reconnaître que ce retour sur une vie passée 

avait réveillé leur propre foi  endormie, ou même enfouie depuis quelques années …  
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- Cette  expérience vécue avec les familles nous a beaucoup apporté personnellement et a enrichi 

notre foi 

- b) Certaines équipes vivent cette expérience sans prêtre. Nous pensons que ces équipes sont 

bénéfiques et à soutenir mais en insistant sur la nécessité d’accepter un minimum de 

formation… Réaction : étonnement… des laïques ont animé une célébration d’obsèques   et 

encenser le corps du défunt, ce geste n’est-il pas réservé à diacre ??(pourquoi pas une femme 

diaconesse ?) 

2è témoignage : Accompagnement d’anciens malades de l’alcool – 
 
- Ne font-ils pas partie des « périphéries » ??      : 

 
-  « Assistance  CROIX d’OR  dans notre commune. » 

 
- Je participe à leurs rencontres, à leurs fêtes:  
- Ce qui m’a touchée : 
- «  Lorsqu’ils nous voient régulièrement à leurs côtés, à l’occasion de leurs rencontres, de leurs 

fêtes, ils sont heureux… Ils ont souffert du mépris des autres et en restent marqués... 
-  La sympathie que nous leur témoignons, leur redonne confiance en eux , leur fait sentir qu’ils 

comptent pour d’autres, qu’ils peuvent toujours se reconstruire, retrouver l’estime d’eux-
mêmes. En apprenant à les connaître, nous prenons part aux joies , aux peines de leur 
famille… » 

- Leur courage stimule et fait grandir ma foi ! 
-  Découvriront-ils, un peu, à travers nous, qu’ils sont aimés de Dieu. ? Certains sont croyants 

d’autres non, nous ne faisons pas de différence. 
 
- Il faut que les chrétiens de notre diocèse continuent d’être présents à tous ceux qui sont 

marginalisés pour une raison quelconque. Que ceux et celles qui participent à ces groupes se 

retrouvent entre eux et améliorent ainsi la qualité de leur présence, en se faisant conseiller… 

EQUIPE 307 

Les témoins rencontrés :  

 les parents  « le terreau familial »  racines chrétiennes . 

 une religieuse «  vie toute donnée aux autres , aux plus petits » 

 collègues de travail : généreux , proches et attentifs aux plus pauvres  

 une religieuse en catéchèse : témoignage de joie , de disponibilité , de proximité à des 
moments difficiles . 

  
Ce qui a marqué mon cheminement : 
A partir du Noviciat : 

 mouvements de Jeunes, retraites spirituelles, accompagnement spirituel… 

 découverte d’un « Dieu – Amour », « Dieu- Trinité », « Dieu – proche » … 

 les formations à la Parole de Dieu, à la liturgie, à la Vie religieuse … 
 

EQUIPE 309 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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Il s’est avéré que tous les membres du groupe ont eu au départ un parcours quasi identique : famille 

chrétienne, catéchisme, pratique religieuse ect.  sans se poser trop de questions pendant l’enfance et 

la jeunesse 

LES MOMENTS DU QUESTIONNEMENT 

On peut parler ici de l’épreuve de la foi. Chacun l’a subie face aux aléas de sa vie ou tout simplement 

du fait du passage à l’âge adulte, à l’entrée dans la vie active, mais aussi pour chacun il y a eu des 

évènements personnels ou des rencontres qui ont été décisives pour passer d’une foi octroyée à une 

foi personnelle pouvant même être détachée de l’institution 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
- « Devant un grand deuil : « Je garde la foi où je la quitte ? » Un prêtre m’a dit « de me tourner 

vers les autres pour retrouver la foi » 

- «  En Algérie j’ai fait l’expérience d’une Eglise pauvre  (  ex. des moines de Tibérine) expérience 

fondatrice pour ma vie » 

- « Décision d’un changement de vie radicale facilité par la rencontre et l’éclairage d’un prêtre 

qui a permis de faire le pas en toute sérénité et de me poser la vrai question de la foi » 

Mais aussi : 

 « on a des blessures d’Eglise » 

 « Je me suis sentie condamnée par une Eglise plus soucieuse de ses dogmes que de la personne 
humaine » 

 « on ne peut pas avoir au fur du temps la foi que l’on a eue,   le concile a été un grand espoir, 
on a eu l’impression de changer de religion » 

 « La foi est une rencontre, une évolution, une histoire et non une pratique » 

 « je suis d’abord sorti de l’Eglise pour la regarder avec un esprit critique »  

 « Mon engagement va d’abord vers les hommes, pas forcément au nom de l’Eglise » 

 « Ce qui importe c’est de faire grandir l’humanité avant la foi, la vie de foi ne peut se poser 

que sur l’humain » 

 « Si on aime l’humanité on peut être chrétien derrière et non l’inverse » 

 « ma nourriture personnelle et spirituelle, je peux la prendre ailleurs » 

 « L’Eglise propose à l’homme le bonheur éternel et la voie pour y parvenir, la grande majorité 
des hommes aujourd’hui recherche d’abord le bonheur terrestre sans nécessairement exclure 
l’espérance. L’Eglise peut-elle accompagner cette quête du bonheur terrestre en proposant 
« la voie de J.C. » ? 

 « Je sais ce que je veux et ce que je ne veux plus, des hommes et des femmes m’ont marquée, 
j’ai envie de faire grandir ma liberté intérieure plus que de préceptes » 

 « Il faut cependant fixer quelques limites garde fous. je suis malheureuse que mes petits 
enfants ne soient pas baptisés » 

 

EQUIPE 310 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m'a touché ,.interpellé ... 
Dans notre équipe, les personnes présentes ont toutes été marquées par le témoignage de foi de leurs 
parents, grands-parents. 
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Notre moyenne d'âge de l'équipe: 50-75 ans. Nous avons passé notre scolarité dans le milieu privé 
catholique, avec des religieuses comme institutrices et des prêtres pour l'enseignement du 
catéchisme. 
Nous avions aussi la chance à l'époque d'avoir un curé par paroisse (qui à l'époque était la commune, 
quelle que soit la taille), mais aussi d'avoir un vicaire, voire 2 qui s'occupaient plus particulièrement 
des jeunes et qui nous ont bien souvent poussées à nous investir dans l'encadrement de plus jeunes 
que nous. Il faut dire qu'à l'époque, il n'y avait toutes les normes actuelles. Mais cela a été très 
formateur. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi. •. 
Les temps forts de pèlerinage : des fortifiants, des sources de vie 
Les messes dominicales, temps de ressourcement, temps de prière 
Les cours bibliques, la Lectio Divina aux réunions MCR 
 

EQUIPE 313 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché... interpellé... 
 
Le passage de l’évangile de Jean chapitre 4 : « Donne-moi à boire. » 
Les prêtres, le sourire des religieuses, leur joie de vivre, l’amour pour Dieu, leur bonheur, la force qui 
les guide nous ont touchés. 
Nos parents sont des témoins. J’ai confiance en mon père, cela me donne encore plus de force dans 
ma foi. 
Le Père René-Luc, rencontré à Querrien, a dit que la découverte de la foi a tout changé. Cela a été une 
transformation dans sa vie. Personne n’est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur. 
Même si nous n’avons pas la même religion, nous sommes tous frères. 
L’essentiel c’est de vivre l’instant présent à plein ! 
On est là pour Lui. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi 
 
Dans le silence, Jésus est à côté de nous. 
C’est toujours quand je retourne vers Dieu que je retrouve la joie. 
La prière dynamise ma foi, l’adoration du Saint-Sacrement, la lecture de la Bible, la messe. 
Je suis revigoré après la messe. 
Au décès de mon père, je me suis dit : « Cela ne sert à rien de pleurer papa, il faut avancer dans 
l’Église. » 
Dans la messe, je me rapproche de Lui. 
Après la messe ou les réunions entre jeunes adultes, c’est un nouvel élan. 
Après ma Confirmation, il s’est passé un truc ! 
Le Baptême, la Confirmation sont des autres naissances. 
La messe, la prière du matin dynamise ma foi. 
Le sacrement de réconciliation : c’est important de vider son sac ! 
Les prières sous toutes leurs formes, la lecture de la vie des saints m’enrichissent 

EQUIPE 314 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Une collègue de travail 
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 Parents , grands-parents (personnes, qui posaient des actes par rapport à leur foi, cette 

dernière n’étant pas forcément montrée (sens de l’accueil extraordinaire)) 

 Pères blancs au Burkina Faso 

 Prêtre marqué par sa joie ; prêtres habités ( voir leur façon de célébrer) 

 Sœur aimante 

 Témoignage / rencontre même brève dans la joie au quotidien 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Protocole dans certaines régions lors des messes, alors que sur Paris, par exemple, manières 

de faire plus incarnées 

 Rencontres de personnes pratiquantes ayant un vécu en inadéquation avec la foi 

 Croyant mais pratiquant ? 

 Attention à ne pas prendre tout au pied de la lettre ( besoins d’explications dans l’homélie) 

 

EQUIPE 315 

 

  Qu’est-ce qui a marqué mon cheminement de foi ? (rencontres, évènements…) 
 
Sœur M. de la communauté de Bobital avait redynamisé la catéchèse : accueil des enfants à la messe 
(tapis avec dessin lié à l’Évangile), l’organisation de la messe (implication des laïcs) ; elle donnait 
confiance et le refus était impossible. 
 
T., notre coordinateur actuel, a pris une place assez grande dès son arrivée. T. a été l’un des initiateurs 
de l’association de St Samson qui vient aider à l’entretien de l’église de Bobital. 
 
Pour deux de l’équipe, il y a eu une transmission plus forte de la foi par les grands-parents que par les 
parents. 
 
Le dynamisme de ces personnes a permis de prendre confiance en nous pour les aider et pour partager 
leur foi heureuse. 
 
 
  Qu’est-ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 
 

 la messe le week-end ;  

 la prière des mères ;  

 des comportements de personnes (des exemples vu dans soit une émission de télévision, un article 
lu dans le journal ou un magazine, …: une personne qui a aidé des personnes en détresse ou dans 
un accident, un comportement héroïque d’un jeune homme) ;  

 des rencontres avec d’autres chrétiens, qui vivent leur foi et qui traversent les mêmes 
questionnements. 

 

EQUIPE 316 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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Plusieurs d’entre nous ont été marqués par la spiritualité de notre ancien curé. L’abbé a encouragé, 

poussé, tiré  certaines, pour aller plus loin dans la foi. 

Expérience aussi du scoutisme et l’importance de l’aumônier avec la joie d’assister à des messes tous 

les matins,  pendant les camps. 

L’un d’entre nous, témoigne de son parcours. Il s’était éloigné de l’église pendant ses études et 

l’exercice de sa profession et c’est sa femme qui l’a ramené dans la foi, surtout pendant sa maladie à 

elle. Et son décès l’a confirmé dans son amour pour le Christ. 

L’une d’entre nous a été baptisée adulte et témoigne de son expérience. Sa rencontre avec une amie 

qui perdait la foi et elle s’est sentie « obligée » de la maintenir à flot et cela lui a fait du bien à elle 

aussi.   

EQUIPE 319 

Témoins rencontrés. Ce qui m'a touché, interpellé... 
 

 dans l'enfance, la pratique religieuse comme une  “ coutume ” , comme  pratique normale, 
naturelle dans de nombreuses familles. 

- Une religieuse, qui a été présente  plusieurs années dans la paroisse, par sa gentillesse, son 
accueil, sa présence auprès de tous.  

- Le pape J P II . 
 
 Il ne faut pas occulter le côté négatif de certaines rencontres : la dureté, l'intransigeance de 
 certains religieux, ou milieux religieux notamment dans les écoles, au caté..ce qui a pu 
 écarter des personnes devenues  adultes. 

EQUIPE 320 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

Nous avons dans un premier temps relus les textes et fait un tour de table pour faire ressortir les 

extraits qui nous touchaient et expliquer pourquoi.  

Les phrases des textes qui nous ont touchées :  

« C’est bien par la grâce que vous êtes sauvés, et par le moyen de la foi. Cela ne vient pas de vous, c’est 

un don de Dieu » 

Ce n’est pas par la raison que nous arrivons à Dieu, c’est un DON, à nous de choisir de ce que l’on fait 

de ce cadeau. En acceptant ce cadeau, nous ne cessons de découvrir toutes les belles choses cachées 

à l’intérieur.   

« Dieu Invisible s’adresse aux hommes en son SURABONDANT AMOUR.» 

C’est le message d’Amour des évangiles qui guide nos pas. En relisant notre quotidien, avec cet 

éclairage de l’amour de Dieu, nos vies prennent une nouvelle dimension, un chemin « élévateur » se 

présente du coup à nous.  

« Cela ne vient pas des actes : personne ne peut en tirer orgueil. » 
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« La joie que nous apporte le Seigneur » 

« Comme à des amis […] les inviter et les admettre à partager sa propre vie.» 

Ce qui rend vivant notre foi est de la partager à plusieurs « comme à des amis ». Ce partage entre les 
hommes nourrit nos vies, c’est un « réchauffement » des cœurs, un délicieux cocktail lorsqu’on y 
ajoute Dieu. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

L’environnement familial  

Une rencontre avec un jésuite sachant traduire la Bible et le message de Dieu de façon vivante et 

actualisée.  

Les occasions professionnelles et une volonté de creuser, une recherche. 

Les mouvements de jeunes, les lieux d’échange, l’apprentissage des techniques de relecture de vie. 
L’enseignement de la Bible actualisé, vécu. 
 

EQUIPE 322 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Je n’ai pas souvenir d’avoir rencontré de personne m’ayant fait évoluer dans ma foi 
 

 Issu d’une famille très pratiquante, ma foi a évolué par paliers croissants à l’occasion de graves 
problèmes de santé par la rencontre de personnes animées d’une très grande foi (une 
religieuse, une laïque consacrée, ma femme, puis une autre personne encore). Trois étaient 
proches de Lourdes et de ses miracles. La dernière d’entre elles m’a révélé le sens de 
l’Eucharistie. 
 

 Le calme et l’attitude d’un malade à l’annonce de sa fin certaine m’a conforté dans ma foi et 
fait réfléchir sur le sens du sacrement des malades. 
 

 Je n’ai pas rencontré de personnes très marquantes, mais j’ai côtoyé des personnes de 
grande foi qui m’ont fait évoluer. 
 

 J’ai évolué dans ma foi au fil des rencontres et des personnes que j’ai côtoyées. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

- La rencontre d’amis et de mes proches à l’occasion de graves problèmes de santé. 
L’accompagnement de malades avec l’Hospitalité Diocésaine 
 

- Ma foi a évolué. 
J’ai d’abord cru parce qu’on me l’a demandé. 
Puis ce fut :         - par conviction. 
                             - par réflexion au cours de randonnées pédestres 
                             - par ma volonté d’affirmer mon appartenance à la civilisation judéo-
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chrétienne. 
 

- Ma foi a évolué 
Les années, mon mariage, m’ont amenée a donner plus d’importance à mon comportement 
vis à vis de mon prochain qu’à la stricte observance des règles religieuses. 
 

- Ma foi s’est renforcée : 
                       - avec ma participation a des groupes de réflexion organisés par la paroisse. 
                       - par des séjours à TIMADEUC 
                       - en union avec des membres hospitaliers à Lourdes (Hospitalité Diocésaine, 
Hospitalité Montfortaine) 
 

- Ma foi s’est renforcée : 
                       - avec ma participation à l’activité paroissiale 
                       - au contact d’hospitaliers et de pèlerins malades de l’Hospitalité Diocésaine. 

 

EQUIPE 323 

 
Phrases parlantes : 

Marc1, 9-11 « Tu es mon fils bien aimé ; en toi, je trouve ma joie » 

Pape François : «  Prendre la décision de se laisser rencontrer par lui, de le chercher chaque jour sans 

cesse… » 

« Personne n’est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur » Evangélii Gaudium 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

*Lourdes : Rassemblement de toutes les nations qui invitent vraiment à une prise de conscience. 

* Ou trouver le Christ pendant une longue grève ? Sur le chemin de mes divers engagements à l’ACO, à la 

JOC, à l’ACE. Mais seule, c’est très difficile. 

*Dans ma vie de tous les jours. Près de chez moi vit une famille composée de 9 enfants. A l’aube du départ 

des plus grands, cette famille vient d’adopter une petite fille trisomique. Il n’y a pas de doute, le Christ est 

bien présent dans cette famille et leur foi me nourrit tous les jours. 

*Ayant perdu ma mère très jeune, je me retrouve la seule fille avec 4 frères. Vie difficile avec un besoin de 

parler à ma mère dans les difficultés. Aujourd’hui c’est à la Vierge Marie et ma mère que je me confie et j’y 

trouve une véritable réponse. 

* Rencontre de personnes qui, engagées à l’hospitalité, au service des malades, des anciens, des 

personnes seules. 

Beaucoup d’humanité  et de fraternité dans les rencontres quotidiennes et d’attentions portées. 

L’élan de cette aide partagée par un grand groupe de bénévoles conforte ma foi. 

Cette mission créée les conditions favorables à la rencontre du Christ dans la vie de tous les jours. 

Cette rencontre m’a animée d’une envie de comprendre au mieux la Parole de Dieu. 

 En participant à une formation diocésaine, je suis plus apte à répondre aux  diverses demandes 

dans ma paroisse.(EAP ; Caté ; équipes liturgiques) 
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Expérience chrétienne : 

Aujourd’hui l’Evangile et la rencontre du Christ sont une Bonne nouvelle. Toutes les occasions 

partagées me permettent de faire davantage confiance à Dieu, je crois qu’il peut intervenir quel que 

soit la situation  et qu’il me fortifie en vue des difficultés à venir. Il faut faire confiance à Dieu et lui 

demander de faire grandir notre foi un peu plus tous les jours. 

EQUIPE 324 

RENCONTRES DE FOI - 
 Nos parents nous ont donné la foi  -montré le chemin – les prêtres  nous ont enseignés-  les religieuses 
– le catéchisme – tout çà a forgé notre foi  avec les mouvements -  j a c – j o c -  j e c - 
     Aujourd’hui les laïcs sont moins fraternels on rencontre de l’individualisme  - de l’égoïsme   
     Les regroupements de paroisse ont été mal acceptés  ainsi que le départ des religieuses : cela s’est 
concrétisé par moins de contact entre religion et paroissiens  =  perte de pratique religieuse   
 Témoignage : -  j’ai toujours cru en Dieu – ça m’apporte beaucoup tous les jours   

– La foi c'est un temps de recherche permanent – la foi dynamise notre vie grâce à la prière  (celui 
qui n'aime pas son frère est un menteur)    

– La foi tout un programme -important de vivre au quotidien ce que l'on vit en Eglise  > on a un 
Pape formidable c'est le meilleur   <  (réflexion d'une personne non pratiquante) 
 

EQUIPE 325 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
 
- Ma grand-Mère me racontait qu'elle aimait "faire son lit au Sacré Cœur", allusion à l'Adoration  
Eucharistique. A l'âge adulte, j'ai eu envie de faire la même chose. 
 
- Mes parents ont été des exemples de Foi. Mon père aimait dire : " Si tu savais le don de Dieu..." 
 
- Importance de ma famille : mes parents, ma mère, mon époux... 
 
- Au début j’ai reçu la foi de mes parents, mais ce n’était pas la mienne. Je me suis éloignée et la vie 
m’a amenée à ma poser des questions d’une manière douloureuse : c’est à ce moment que j’ai 
vraiment rencontré Jésus. Après j’ai pu relire ma vie et rendre grâce pour mes parents qui m’ont tout 
donné mais il a d’abord fallu que je me trouve moi-même. 
 
- Rencontre avec des communautés religieuses : 
* les Sœurs de l'Adoration  chez qui j'étais pensionnaire 
* le Foyer de Charité de Tressaint 
* une communauté des Frères des Ecoles Chrétiennes que je fréquentais adolescente ; ils m'ont 
touchée par leur capacité à servir dans la joie et m'ont fait découvrir la Force des Sacrements 
 
- Rencontre de témoins dans l'éducation de mes enfants : catéchistes, prêtres... 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
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- la Foi est une grâce. 
 
- Force de la Prière 
 
- Adoration Eucharistique 
 
- Besoin de rendre ce que j'ai reçu. 
 
- Importance de la Parole : Enfant, mon père me lisait des passages de la Bible. Lors du deuil d'un 
enfant, j'ai senti la présence du Christ. C’est important pour moi d’étudier la parole et d’avoir des lieux 
de partage pour la lire avec d’autres. 
 
- Accompagner mes enfants dans la catéchèse 
 
- Grand rassemblement de Chrétiens : Lourdes, Paray le Monial, JMJ 
 
- retraite spirituelle 
 

EQUIPE 327 

 

Rencontres : 
 -l’exemple de ma grand-mère, veuve à 25ans après la guerre de 1914, qui a élevée seule sa fille et a 
vécu  dans une grande piété jusqu’à sa mort à 90 ans en allant à la messe tous les matins. 
- une religieuse de notre pays, qui est partie missionnaire en Afrique. Lorsqu’elle revenait elle nous 
faisait partager toutes les joies de  sa vie là- bas, mais aussi les moments de souffrance qu’elle avait 
vécus en mission. 
- les récits et DVD sur la vie et la mission de Mère Térésa, de Sœur Emmanuelle ou de l’Abbé Pierre. 
-la vie de compagnonnage dans les patronages de mon enfance, mes années de scoutisme, avec les 
camps d’été avec les temps de partage et de vie collective.ma promesse scoute, 
- les fêtes Dieu d’autrefois, avec de magnifiques processions, les pardons  de nos sanctuaires. 
- mes pèlerinages à Lourdes, à l’Hospitalité Notre Dame, avec les malades.  
- les bénévoles de mon équipe au Secours Catholique…. 
Qu’est ce qui  nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 
-la prière communautaire, la lecture de la parole de Dieu, et l’eucharistie régulière. 
-le témoignage de vie de chrétiens engagés dans une mission spécifique de service ou d’Eglise, 
- la visite des malades et des personnes âgées en fin de vie, qui sont un exemple de foi intense, 
lorsqu’elle  prie et récite son chapelet en silence dans son lit d’hôpital. 
- les partages d’Evangile  le matin avant la messe du dimanche, avec les paroissiens. C’est un moment 
privilégié pour vivre la messe autrement. 
- Après un pèlerinage  à Lourdes  on revient tout autre. Après avoir vécu des moments intenses avec 
les malades et les pèlerins dans une grande pitié devant Marie à la grotte. 
 

EQUIPE 328 

 

Rencontres : 
 une personne se dit marquée par la foi de son voisin, car il a soutenu son mari malade (bien que lui 
aussi soit très malade) . Je l’admire dit-elle…Et pour elle, il lui a  apparu comme un témoin et une 
espérance…. 
 



 
 

 

15 

D’autres auront été marquées par la foi profonde de certains personnes rencontrées ; cela nous 
enrichit. Notre foi grandit à leur contact. 
 
Une autre ; j’étais dans un groupe évangélique, puis je me suis tournée vers l’ésotérisme. Car quand 
on a un coup dur, on se sent trahi. J’avais des problèmes. Je ne savais pas comment m’en sortir, je ne 
savais plus vers qui me tourner ‘j’avais perdu la foi…) J’étais perdue 
Mais après, on se dit ; je ne peux pas mettre tout sur le compte de Dieu… 
 
Une autre : des rencontres j’en ai fait beaucoup de toutes sortes au cours de ma longue vie.: une de 
celle qui m’aura le plus marqué : un jeune ménage converti depuis qu’ils étaient étudiant. Et que nous 
avons rencontré dans une communauté « Vie Chrétienne». Ce qui m’a le plus touchée, c’est leur  élan, 
et leurs exigences, voir le travail de l’Esprit Saint dans leur cœur… C’est magnifique. 
Plusieurs années après, elle m’a dit : ce qui m’a manqué c’est de ne pas avoir vos bases…(cela fait 
réfléchir sur l’éducation de la foi aux enfants…) 
 
 
 « Bonne Nouvelle » il n’y en a pas d’autre si l’on veut continuer à marcher. Mais pour la garder, il faut 
la nourrir, lire la parole, il faut toujours le connaître davantage pour qu’elle continue  et on finit par y 
prendre goût…. 
J’y trouve ma force mais mes connaissances ne sont pas assez développées… 
 
 
Souvent je suis dans le doute, je m’appuie sur le témoignage des autres 
… 
 
J’ai fait l’expérience de la présence de Dieu.. J’avais de gros problèmes. J’étais dans un groupe. Et j’ai 
découvert ce que je refusais d’admettre. Cela n’est pas vrai, ce ne sont pas les faits. 
J’ai quitté ce groupe. J’ai été devant le Saint sacrement car je savais que cela ne pouvait plus durer 
Après cette prière, le changement  a été » radical  (j’ai ressenti cela comme une attaque (d u Malin) 
A partir de cette expérience ma vie a changé. Je suis entrée dans un groupe soutenue par une Sœur 
de St Jean Bosco  et j’admirais sa joie de vivre sa simplicité… 
 

EQUIPE 329 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

L’Esprit Saint m’a guidé sur les décisions que j’ai eu à prendre dans ma vie. Il vit et vient dans chaque 
personne baptisé ou pas et souffle où il veut.  
 
Il suffit de vouloir chercher le Seigneur, de le désirer pour qu’il puisse venir à notre rencontre. 
 
Dans notre vie de couple nous sentions qu’il nous manquait vraiment le Seigneur pour être en 
plénitude. Nous avons rencontré des personnes de la Communauté du Chemin Neuf, le Foyer de 
Charité de Tressaint, la rencontre avec des prêtres, religieuses. 
Toutes ces rencontres permettent d’approfondir sa foi. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
En priant Marie, nous avons rencontrés sur notre chemin le Père Didier qui nous a fait grandir dans la 
foi. 
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Les livres comme « le prix à payer », « un franciscain chez les SS », « Marthe Robin »,  « Dieu en plein 
cœur »… 
 
Les sœurs m’ont beaucoup aidé, nous avons échangé sur leur témoignage, comment elles ont été 
touchées par le Seigneur, entre autre Sr Madeleine à l’âge de 8 ans. 
 
A la communauté des sœurs de Sainte Marie,  lorsqu’on travaille nous entendons les messes, les vêpres 
ainsi que les retraites.  
 
Le silence lors des retraites ne nous laisse pas indifférent, nous partageons cette paix. 
 
L’exemple de religieux par leur sagesse et les témoignages des personnes qui ont été touchées par la 
Grâce de Dieu. 
 

EQUIPE 330 

 
Rencontres et expérience Chrétienne. 

- L’éducation reçue, l’exemple des parents et des grands parents (en un mot : la Famille) ont 

été, dans la plupart des cas, déterminants pour la construction de notre Foi.  

 

- Les établissements scolaires et universitaires de l’Enseignement Catholique nous ont apporté 

la Formation Chrétienne, la connaissance et les textes qui nous ont permis, en général, de 

cheminer vers les prémices de la maturité de notre Foi. 

Ensuite et sans ordre d’importance : 

- Nos engagements personnels, souvent très tôt dans la vie, dans des mouvements de jeunesse 

ou auprès des plus pauvres,  dans des groupes de prière. 

 

- Nos rencontres avec des prêtres, les liens d’amitié tissés avec eux au cours des retraites et des 

pèlerinages, dans les paroisses, dans les mouvements d’action catholique, dans les 

communautés nouvelles ou monastiques. 

 

- Parfois, une « rencontre personnelle » avec Dieu au cours d’un événement fort de notre vie. 

 

Des évènements négatifs aussi ont marqué notre vie chrétienne. Ils ont poussés certains à réagir, à 

s’engager ou à « claquer la porte ». Ces événements ont marqué notre cheminement. Par exemple : 

- La Résistance au changement. L’hostilité de certains chrétiens (parmi les plus engagés) vis-à-

vis du clergé local (hostilité de certains membres d’équipes « agissantes » dont le principal 

objectif semble être de marginaliser le curé).  

 
- Un constat local assez sombre malgré les affirmations des § 14, 15, 16 de la lettre pastorale de 

Mgr Moutel sur 3 points au moins : 

. Aménagement pastoral : 20 ans de contestation et maintien de l’esprit de clocher ; même le 

vocabulaire ne passe pas. 

. Transmission de la Foi : bilan Paroissial 2015-2016 pour les 9 clochers : 6 enfants en 

préparation de la profession de foi et une soixantaine d’inscrits au catéchisme tous niveaux 

confondus (bilan en hausse !) 



 
 

 

17 

. Culte et vie sacramentelle qui ne concernent que les retraités (sauf pendant les vacances). 

Nombreux baptêmes et mariages mais les intéressés disparaissent ensuite dans la nature. Au 

cours des 15 dernières années, un nombre significatif de  jeunes familles et de paroissiens plus 

âgés a opté pour Dinard, la communauté de l’Emmanuel ou le Foyer de Charité (quand ce n’est 

pas pour le prieuré de Lanvallay). 

 

- Frilosité du « diocèse » qui se montre peu (dans « l’arène publique ») et parfois bloque des  

initiatives par absence de vision d’avenir et/ou par manque d’audace.  

 

Ce qui nourrit et dynamise notre Foi dans la vie de tous les jours (énumération sans ordre 

d’importance). 

 

- La Contemplation et l’Adoration, 

- Le sacrement de l’Eucharistie, 

- La prière personnelle,  

- La participation à des groupes de prières et de réflexion, 

- Le sacrement du pardon, 

- Les retraites annuelles et les pèlerinages, 

 

EQUIPE 331 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Nos parents qui nous ont donné envie de continuer dans cette voie. 

 Une maman qui nous a aidés par son exemple de vie. 

 Une religieuse qui a invité Marie-Jo à venir assister à la messe de l’EHPAD. 

 L’abbé M. qui a fait beaucoup de bien. Il savait apporter du soutien à ceux qui en avait besoin. 

 Jean-Paul II  

 Le témoignage de BG qui portait la communion à A. A. a été touchée. 

 Une belle-mère qui a été modèle pour sa belle-fille. Elle communiait tous les dimanches ce qui 
était rare. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi : 

 Les revues chrétiennes. 

 La dévotion à Marie (chapelet tous les soirs) 

 L’eucharistie du dimanche. 

 Le catéchisme quotidien à l’école catholique. 

 Le patronage le dimanche et le jeudi après-midi. 

 Les pèlerinages : Ste Anne-Querrien-Lisieux-Lourdes-La Salette… 

 L’Evangile qui est Bonne Nouvelle pour nous. 

 La prière, la messe, le chapelet, la lecture des revues chrétiennes dynamisent et nourrissent 
notre foi. 
 

EQUIPE 332 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Ma sœur, auxiliatrice au Tchad qui vit un engagement très fort. 
Des témoins qui nous illuminent par leur engagement. 
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EQUIPE 333 

Ce qui nous a marqués : … 
L’éducation chrétienne reçue en famille et à l’école. Les rencontres : pèlerinages de Lourdes par 

exemple, les pardons. Ce  sont  des sources  de richesses spirituelles, d’ouverture et marquent 

beaucoup dans le jeune âge ;  de même retraites et réunions de réflexion, cérémonies d’ordination 

d’un parent ou l’engagement d’une amie dans la vie religieuse. 

 Témoignage par exemple de Jean Vanier. L’aide d’un prêtre au plan spirituel. Demande de prière 

par une religieuse du Maroc lors d’événement très important, le témoignage de vie d’un père de 

famille, veuf ordonné prêtre, après avoir élevé ses enfants.  

Autre événement souligné : le concile par la place accordée aux laïcs, aux  femmes dans la liturgie,  

leur place également dans l’organisation des paroisses, au conseil économique, à l’équipe 

d’animation pastorale…  

Place donnée à la Parole de Dieu et sa mise en relation avec le monde,  comme avec le vécu des 

gens. 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Lors de moments d’épreuve personnelle…. 
Ma fille aînée est décédée à la naissance, le prêtre alors rencontré m’a parlé du baptême de désir pour 
mon enfant, cela a été d’un grand réconfort pour moi. De même, une personne de la paroisse m’a 
accompagnée pour traverser cette épreuve, ces 2 personnes m’ont beaucoup aidée,  ces 2 rencontres 
ont été très fortes pour moi. 
 
Le témoignage d’une collègue et d’amis ayant vécu le deuil d’un proche m’a beaucoup touchée, j’ai 
perçu en eux et à travers ce qu’ils vivaient une force de vie et d’espérance qui m’a fait envie. 
 
Aujourd’hui, le témoignage de laïcs, de personnes ordinaires, pleinement engagées dans la foi et dans 
des services d’église ou caritatifs me touche énormément. 
 
J’ai été touchée par l’équipe de mamans qui animaient l’éveil à la foi pour les jeunes enfants au niveau 

de ma paroisse, leur disponibilité, leur accueil, leur simplicité, c’était une belle expérience pour mes 

enfants et pour moi-même 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
J’ai été interpellée à 18 ans pour accompagner une jeune au baptême, cette proposition m’a touchée, 

m’a mise en mouvement (je suis alors devenue acteur)  et a été un moment fort pour moi au niveau 

de ma foi, un moment déclencheur pour le passage à une foi adulte. Ce parcours m’a beaucoup plu et 

je me suis dit que j’aimerais vivre cela avec mes propres enfants, en leur proposant le baptême en âge 

scolaire, c’est ce que j’ai vécu plus tard avec mes 2 garçons avec beaucoup de bonheur. 

Le décès de ma maman, alors que j’avais 19 ans m’a permis de me poser les questions essentielles, je 

suis alors passée dans les années qui ont suivi son départ, d’une foi reçue en famille à une foi 

consciente et choisie. 

EQUIPE 334 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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Des points communs reviennent dans l’expression de chacun dans l’équipe. 

 Rôle des parents, leur foi, l’éducation qu’ils ont donnée, leur témoignage : celui d’une vie 

généreuse, tournée vers les autres. 

La transmission de valeurs : sens du partage, de la fraternité, l’initiation à la prière. 

 

 Rencontre de prêtres : 

- Dans des moments d’épreuve (maladie, décès prématuré d’un proche) : soutien trouvé, aide pour 

continuer la route, pour la réflexion… 

- Lors de difficultés, aide dans le cheminement vers le pardon… 

- « J’ai été sollicité pour être choriste… prise en compte de mes possibilités, de mes aptitudes (plus 

manuel qu’intellectuel). Soucieux de mon épanouissement, un prêtre m’a indiqué un professeur de 

musique et fourni un petit orgue. Organiste, je me suis épanoui dans ce service d’Eglise et suis très 

reconnaissant… » 

-« Amitié nouée avec un prêtre au théâtre, possibilité de parler… » 

 Rencontre d’une personne, en Algérie, un peu plus âgée et surtout plus mûre, marié, 

professeur. « Insouciance chez nous les jeunes, risque de dérive. Cet homme a exercé un rôle 

d’éducateur, nous a même appris à écrire, à nous exprimer. Lorsque le camp a été attaqué, 

nous a aidés à vaincre la peur, à savoir nous reprendre, à nous conduire en chrétien, à être 

rassembleur » 

 « Je dois beaucoup à mon épouse pour son témoignage de foi, ses engagements. Maintenant, 

(retraité) j’ai le souci de l’épauler, de participer avec elle à certaines rencontres » 

 

 Rencontre de religieuses, «  la foi qui les animait, leur qualité de relation, leur proximité avec 

les vulnérables, leur attention aux plus petits, leur simple présence, tout cela m’a fortifié et a 

été un stimulant… » 

 

 Divers rassemblements et mouvements, (Taizé, le Renouveau charismatique) 

 

 Lecture, celle d’un livre sur Thérèse de Lisieux, a éveillé en moi l’appel à donner ma vie dans 

la vie consacrée.  

 

EQUIPE 336 

Les témoins rencontrés. Ce qui m'a interpellé, touché. 
 
-le fait d'avoir milité à la JAC (aujourd'hui MRJC) a fait progresser ma foi. 
-La rencontre avec une personne qui m'a appris à prier m'a faite revenir vers l'église (maman d'un 
handicapé) 
-La visite impromptue d'une sœur qui m'a emmenée à la Fraternité des Malades qui m’emmènera 
ensuite vers Lourdes (une autre maman de handicapé). 
-Suite à un grave accident, se raccrocher à la foi de son enfance qui va ensuite progresser. 
-Rencontre de jeunes prêtres dans mon adolescence qui vont avoir un esprit d'ouverture . 
-Rencontre de religieuses. 
-Deux d'entre nous ayant appartenu à l'EAP disent y avoir trouvé un lieu où faire progresser notre foi 
et y avoir rencontré d'autres personnes (laïcs, prêtres, religieuses)   qui étaient « moteurs » avec une 
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manière de vivre leur foi qui est un exemple pour les autres. 
Pour tous, le sentiment d'être écouté et de ne plus être seul avec ses problèmes. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi : 
 
 Marqué par des rencontres suite à des événements plus ou moins douloureux de notre vie 
personnelle. 
 
Dans le groupe : 
- 2 mamans d'enfant handicapé qui ont cherché dans la prière des personnes pour les aider à vivre le 
handicap de leur enfant. Les pèlerinages à Lourdes les ont aidées à faire progresser leur foi et 
aujourd'hui, toutes les deux sont catéchistes. 
-une personne victime d'un grave accident de la route, resté handicapé et sa foi l'aide à vivre ce 
handicap. 
 
Notre fille, à son départ à  l'université s'est engagée à l'aumônerie étudiante et nous allions lui rendre 
visite et l'accompagnions à la messe du dimanche et mon épouse et moi avons décidé, à ce moment-
là d'approfondir notre foi en participant à des sessions le week-end et en suivant une formation 
biblique ; cela a été le point de départ de notre engagement. 
 
L'Evangile et la rencontre de Jésus sont une bonne nouvelle pour nous. Ce sont des guides . 
Lire la Parole de Dieu, l'écouter, la partager sont nécessaires à notre foi. 
 

EQUIPE 338 
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Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Rencontres : Plusieurs membres de l’équipe ont été marqués par : 

 la FOI vécue en famille 

 l’éducation chrétienne 

 leur scolarité en école chrétienne 

 des rencontres PERSONNELLES avec des PRETRES 

        en paroisse 

        en aumônerie 

        en groupe de prière 

 des prêtres qualifiés : ouverts, simples et accessibles, joyeux 

même si d’autres personnes disent en avoir côtoyé des plus « directifs ». 

Témoins qui nous ont interpellés 

 des jeunes engagés : pèlerinages à Lourdes, JMJ 

 des laïcs au service des malades :   -    localement, à Lourdes 

 des laïcs engagés dans le monde économique 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Tous les membres de l’équipe sont issus d’une famille pratiquant 

Le cheminement de FOI n’est pas un long fleuve tranquille 

Beaucoup font allusion à l’âge « 16-20 ans » à une prise de distance, à un flottement, parfois une 
rupture. 

Voici quelques réflexions : 

 « A l’adolescence, il est tentant de décrocher de la pratique religieuse et de faire comme 
les copains ». Cependant, j’ai continué….je ne suis pas un pratiquant régulier mais ma 
pratique est sincère. 

 A 18 ans, sortir du cocon familial, puis à l’université, je me suis sentie en déphasage par 
rapport à l’Eglise. J’ai décroché : les codes de la liturgie et de la messe m’ont beaucoup 
pesé 

 En 1968, j’ai vécu une période de doute : étudiant, ce sont des contacts réguliers avec des 
prêtres ouvriers de la « Mission de France » qui m’ont mise en lumière, l’harmonie 
indispensable entre la pratique dominicale et le « vécu évangélique » de la semaine. 

 Notre fils nous a dit : « Je désire entrer au séminaire ! » Cela nous a surpris, ébranlés, puis 
nous avons compris. 

La mise en responsabilité nous a raffermis dans la FOI  
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« Ma responsabilité de mère m’a stimulé par rapport à des choix :  

 Le baptême des enfants (à quel âge ?...) 

 La catéchèse » 

« La participation à des équipes liturgiques, l’animation d’ADAP » 

« Accompagner des malades en pèlerinage à Lourdes » 

Certains ont la foi mais ont plutôt envie de marcher « sur le côté » 

« Dans ma jeunesse, j’ai rencontré des prêtres formidables certes. Mais dans ma paroisse 
beaucoup de choses étaient construites autour de l’Eglise…. J’ai éprouvé le besoin de me 
démarquer en toute sincérité… » 

EQUIPE 340 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Ce qui m’interpelle et me touche, c’est que croyant ou non, la religion est quand même un grand 

mystère. 

Ma foi se témoigne par des bonnes actions chaque jour : Sourire, dire merci, rester positif, ne pas 

juger, faire un compliment, aider quelqu’un, dire je t’aime, et profiter du soleil ! 

Je n’ai pas rencontré de témoins qui m’ont marqué ou alors du côté négatif et cela m’a donné envie 

de fuir. Par contre au travers de certaines lectures notamment sur Mère Térésa, Gandhi, Mandela, 

je suis frappée par leur telle foi qui vient du plus profond du cœur et avec une telle humilité 

Les intervenantes Catéchèse de mon enfance 
Les maîtresses de l’enseignement catholique (les sœurs du collège LA TOUR D’AUVERGNE à Rennes) 
à l’époque 
Les personnalités comme GANDHI, l’Abbé Pierre, Sœur Térésa sur leur proximité et dévouement 
pour leur cause 
Ce qui m’a touchée, interpellée 
 La gentillesse, le partage des valeurs par des mots simples 
 Le parcours des sœurs de mon établissement envers l’éducation 
 
Le prêtre de mon enfance qui venait le samedi matin à l’école et nous parlait de Dieu avec tellement 

d’amour et d’humour qu’on ne pouvait qu’être attiré. Ses messes du samedi soir tournées vers les 

enfants et faites avec les enfants dans la sacristie de l’église étaient un pur bonheur et m’ont donné 

envie les années qui suivirent de m’investir dans l’église, chorale, pastorale… 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Mon chemin de foi est fait de bons souvenirs d’enfance et de jeunesse tout en pratiquant  

et l’innocence de l’âge de penser que tout est beau et bon sur cette terre 

Les médias y sont surement maintenant pour quelque chose en nous montrant que des 

drames et des horreurs même à notre porte « que fait le bon Dieu ? » 

Elevée dans la religion catholique sans y trouver aucun sens, plus par obligation que par conviction, 

je m’en suis complètement éloignée d’une part par une prise de conscience due à ma passion pour 
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l’histoire et principalement celle du XVIème avec les guerres de religion entre protestants et 

catholiques. Le résultat a fait que je me suis encore plus éloignée de la foi catholique. Ce ne sont 

que des lectures et ce n’est que mon propre jugement mais cela n’a fait que renforcer la piètre 

image du catholicisme que j’avais.  

De la difficulté aussi par rapport à la transcription que l’on en fait, de la déformation surtout pour 

s’approprier des choses au nom de Dieu, j’ai donc fini par ne plus croire en rien mais ce rien me 

gênait.  

Petit à petit, j’ai eu besoin de chercher quelque chose, j’avais une soif de croire et j’ai enfin pu à 

nouveau découvrir et comprendre ce que je cherchais. Aujourd’hui, c’est une raison de vivre qui va 

bien au-delà de la foi catholique, je crois en Dieu, un Dieu, mon Dieu ! 

Mon éducation 
Et pouvoir expliquer et rassurer mes enfants sur la vie après la mort 
 
La catéchèse à l’école, l’ouverture de mes parents qui ne pratiquant pas ne m’empêchaient  

nullement mon cheminement de foi qui était enfant naturel et spontané comme une évidence. Le 

doute et le rejet sont venus plus tard à l’âge adulte pour s’apaiser à l’arrivée des enfants 

EQUIPE 341 

Les témoins rencontrés. Ce qui m'a touché. 
 
Intéressant d'identifier les moments forts qui m'ont construite. 
 
2 types de personnes m'ont marqué : les moines et ma grand-mère.  
Les contemplatifs respirent le bonheur dans la prière et les “actifs” comme l'Abbé Pierre donnent 
une belle image de l'église. Même s'il reste la question : à quoi sert le moine cloîtré ?  
Importance de la double facette de l'Eglise. 
 
Evénements, rencontres fédératrices, contact avec le foyer de charité où l'on prend le temps de louer 
le Seigneur et où des gens s'engagent.  
Rencontre d'un jeune prêtre : un jeune de mon âge qui choisit cette voie dans la joie !! cela interroge 
ma propre foi. 
 
J'ai souvent été frappée par ceux en qui je peux m'identifier. Lors de temps forts ou tout autre 
rassemblement “catho”, constat que les gens sont comme moi, dont la foi est bien implantée et qui 
n'ont pas peur de la dire, le tout dans la joie.  
S'il y a un témoignage à donner c'est celui de la joie !! 
 
Je n'ai rencontré personne...mes parents ne m'ont pas entraîné dans des temps forts ; le parcours 
de ma femme est plus fourni que le mien ; ta foi qui t'es propre, je la vois, je la sais.  
Ce sont aussi les propos de mes enfants ; parfois je les sens plus avancés que moi. 
 
C'est en me penchant aujourd'hui sur mes jeunes années que je peux dire ce qui m'a marqué ; à 
l'époque je n'aurais jamais pu en dire quoi que ce soit ! 
 
Finalement, je crois que ce sont mes parents qui m'ont marqué le plus (foi, façon de vivre) Linéaire ; 
pas d'événement marquant. 
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Mon père m'a profondément marquée...et pourtant il ne fallait jamais aborder ces questions à la 
maison ; c'est sa fidélité à la messe dominicale pour laquelle nous devions être “nickels”. 
Deux prêtres ont marqué ma vie : l'un dans mon enfance, il est le premier adulte à m'avoir parlé 
comme à quelqu'un d'important ; il fait partie de ceux qui s'adressent à chacun comme s'il était 
unique ; il m'a donné confiance. 
Le second prêtre m'a accompagnée dans mes années lycées + fac puis à mes débuts dans la vie 
professionnelle ; il m'a accordé son attention, son écoute, m'a donné des réponses. 
 
Les personnes médiatisées qui œuvrent au “meilleur être” dans le monde nous marquent ; on se dit 
qu'on ne serait jamais capable de faire la même chose.  Toutefois, sachons identifier ces gens qui 
œuvrent aussi autour de nous, en toute discrétion. 
 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi :  
 
Les étapes de mon initiation chrétienne (1ère communion, profession de foi, confirmation), le 
rassemblement autour de Jean Paul II en 87 (voir toute cette foule exulter de joie !!!), pélé jeunes à 
Lourdes , l'accueil dans ma paroisse des jeunes de Taizé, le scoutisme (vie de foi enracinée dans le 
concret), la vie paroissiale (lecture le dimanche vers 11-13 ans, le conseil paroissial à 18 ans) et un 
pays étranger où j'ai vécu l'eucharistie avec ceux qui nous accueillaient pour de l'humanitaire. 
 
Education familiale pour les bases, même si, ado, on a tendance à réfuter les parents. Le scoutisme, 
le secours catholique grâce auxquels j'ai vécu deux séjours humanitaires (Inde et Sénégal). Mon 
travail, quoique lieu profondément laïc, nous y sommes tous au service de nos frères malades, même 
les plus agnostiques !! 
 
Tous ces gens qui agissent sans l'identifier “au nom de Jésus”, cela m'a toujours interrogé. Mon beau-
père est ainsi, d'une très grande générosité ; je me dis qu'il ne faudrait pas grand-chose pour qu'il ait 
la foi... 
 
Moi je crois n'en avoir jamais rencontré...sans doute vivais-je en cercle fermé !? 
 
Ces gens-là ont foi en l'Homme, tout simplement ! 
 

EQUIPE 342 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
On a baigné dans une atmosphère religieuse, plus exigeante que maintenant. 

Certains (prêtres ou religieuses) étaient sympathiques, d’autres beaucoup plus sévères. 

Le système d’avant était trop strict, trop exigeant et en a dégoûté certains. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Les événements importants de la vie :  

 Communion, mariage, naissance des enfants, petits-enfants, décès d’un être cher : 

maman, … 

 Procession comme la Fête-Dieu, les décorations sur les routes, parsemées de fleurs. 

 Les vêpres au 15 aout procession avec les bannières.  
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 Enfant à Noël, je me souviens que j’étais habillé en petit ange, avec des ailes dans le dos. 

 Le chemin de croix au niveau du Carême. 

 

EQUIPE 344 

 
Les témoins :  
Nos proches, parents,  enseignants, certains pratiquants et prêtres, le Pape François. 
Ce qui m’a touché : 
 Ce sont des gens simples, discrets, des modèles de vie, des gens qui vivent ce qu’ils disent. 
Qu’est-ce que cela m’a apporté : 
 Ces témoins sont des références, ils ouvrent la voie et nous motivent. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Rencontres, Evènements : 
 
Camps de jeunes avec un prêtre (participant et animateur), Préparation au Mariage en tant 
qu’animateur  
 
Evangile et rencontre avec Jésus sont-ils une bonne nouvelle pour moi ?  
 
Oui, cela nous dynamise et nous conforte dans l’idée qu’il y a quelque chose. 
On peut prier et se recueillir seul sans aller à l’église. 
Offrir sa journée dans l’espoir qu’elle se passe bien. 
 

EQUIPE 345 
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Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Phrase clé d'une personne non pratiquante mais qui a accepté de faire partie de l'équipe : se laisser 
rencontrer par Jésus 
Question: Pourquoi les gens acceptent de faire le mal ?  
Ce n'est pas facile de croire dans notre vie mais l'espérance dans l'au-delà nous aide. 
Beaucoup de témoignages pour montrer que Jésus est présent et qu'Il nous écoute. 
Grâce à la foi, nous pouvons surmonter les difficultés. ( guérisons de plusieurs personnes dues aux 
prières, aux messes ….. 
Exemple d'une personne de 89 ans qui est tombée aveugle mais qui respire le bonheur grâce à sa foi. 
 

EQUIPE 346 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
"Un laïc dévoué au service de l'église paroissiale qui me donne envie de le rejoindre et qui me fait 

reprendre une vie de foi plus active". 

"Alors que je suis en froid avec l'Institution ecclésiale, un choriste m'invite à venir chanter à la chorale 

paroissiale. L'accueil chaleureux me fait rester dans la chorale et reprendre une pratique religieuse que 

j'avais laissé tomber". 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 - le fait que les vertus chrétiennes, la charité notamment, ne soit pas l'exclusivité des chrétiens. 

- le fait d'être traitée en personne responsable alors que je n'étais qu'un jeune enfant de chœur. 

- moins on pratique, moins on a envie de fréquenter l'église. 

- Les assemblées traditionnalistes regorgent de jeunes alors que les nôtres en sont  privées. Pourquoi ? 

EQUIPE 347 

RENCONTRES 
 
Beaucoup d'entre nous ont été élevés dans un terreau catholique et ont essayé de transmettre leur foi 
à leurs enfants. Ces derniers ne pratiquent guère mais disent :" On ne renie pas l'enseignement que 
vous nous avez donné." 
- Déjà, mes parents, ma famille, des prêtres. J'ai eu la chance de vivre avec des amis , des frères qui 
vivaient de leur foi. 
- des religieuses qui ont marqué mon enfance 
- des témoins engagés dans mon entourage ou célèbres : Mère Térésa, Abbé Pierre, Soeur Emmanuelle, 
Jacques Lebreton ( sans yeux, sans mains) 
- les catholiques pratiquants ne sont pas forcément des exemples.... 
- Témoignages des malades à Lourdes. 
- Témoignages donnés au Jour du Seigneur 
- Personne athée tout au long de sa vie qui se raccroche à Dieu à l'heure de sa mort. 
 
   Ce qui m'a touché  
 
- Se savoir aimé de Dieu 
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- En Eglise, on ne se sent pas seul, on éprouve quelque chose de la Présence de Dieu. 
- J'aime voir le regard des gens; j'y vois le regard aimant du Christ ou la douleur 
- La force de ceux qui ne se laissent pas abattre par les épreuves 
 
   Ce que cela m'a apporté 
 
- cela me paraissait tellement naturel que de porter un regard d'amour autour de moi! Les années ont 
passé et je me suis rendu compte que l'Amour de Jésus n'était pas connu de tout le monde. 
- une plus grande confiance dans la vie et le désir d'apporter du bonheur autour de moi 
 
EXPERIENCE CHRETIENNE 
 
   Cheminement de foi 
 
- J'ai eu la chance de connaître des groupes de prière charismatiques. J'y ai découvert que Jésus est 
vivant et est parmi nous. - la joie de louer Dieu en toutes occasions, pour les bonheurs comme pour les 
épreuves – la force de l'Esprit Saint qui est à l'oeuvre en chacun de nous 
 
- l'expérience du handicap qui bouleverse ma vie en pleine jeunesse (23 ans)C'est d'abord 
l'aneantissement puis un cheminement qui m'oriente vers l'essentiel Au centre de rééducation, je 
partage une vie fraternelle auprès de mes compagnons d'infortune. Je réalise que la vie est un 
merveilleux cadeau. 
 
- A une période de ma vie, j'ai connu une souffrance physique si insupportable que je me sentais 
abandonnée de tous et même de Dieu. Je ne pouvais plus prier si ce n'est la Vierge Marie 
 
- La rencontre de mon épouse et notre mariage ont marqué un tournant dans ma vie de foi. Je 
comprends à ce moment-là que le Christ m'accompagne. Je dois donner de moi-même à ma femme 
pour avancer ensemble. De plus, d' édifiants témoignages apportés par ma belle-soeur, laique 
consacrée, me confortent dans ma foi. 
 
   La Bonne nouvelle de l'Evangile 
 
- Jésus est miséricordieux. " Je suis le chemin, la vérité, la vie ". Jésus est toujours là; c'est très 
réconfortant même   si nous avons du mal à être  en accord avec son Evangile parfois. Dans des 
situations douloureuses : " où es-tu Seigneur ? " Mais il y a toujours une réponse par des gestes de 
solidarité ou d'amitié. Cela nous aide à repartir. Nous ne pouvons pas vivre les uns sans les autres; 
c'est là que nous sentons que l'Amour de Dieu est présent dans nos vies. 
- l'Evangile de Jésus est le roc sur lequel je puis m'appuyer pour chaque circonstance ou choix dans ma 
vie. C'est vraiment un chemin de vie et de vérité. 
 

EQUIPE 349 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
-histoire commune de tous les participants : parcours initiatique dès l’enfance avec la famille (messe, 
images pieuses et petits livrets ou livres) 
 
-Souvent, il y a une redécouverte de ce qui s’est passé enfant ; à l’âge adulte avec ses propres enfants 
et on est ému à l’évocation de tel souvenir, tel image ou telle célébration (c’est une grande force pour 
nous de s’en rendre compte). 
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On se dit que, lorsque que l’on était enfant on ne se rendait pas compte de ce qui se passait pour nous. 
 
Il y avait un fort engagement de la famille, on accompagnait plus facilement, plus volontiers, on 
regardait la messe à la télé le dimanche si on ne pouvait pas y aller. 
 
-Avec le recul, on comprend mieux le rôle et l’implication naturelle de notre famille auprès de nous 
enfants ; c’est le don de la Foi en famille. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
-Souvent, il y a eu beaucoup d’expériences annexes dans l’adolescence mais c’est l’eucharistie qui est 

la plus importante dans notre vie, c’est la seule chose qui compte, c’est le sacrement le plus fort et qui 

nous donne le sens du sacré et du respect de Dieu. 

-Rôle du renouveau charismatique dans les années 1980 et suivantes : 

*façon très libre de prier, sortir des standards de l’époque 
*Foi libre et joyeuse 
* rôle de la musique 
* grands changements : ouverture possible 
                                         Savoir que le Seigneur nous aime 
                                         Se libérer de la Foi « punitive » (tu as mal fais, tu es puni) 
                                         Foi beaucoup plus libre, beaucoup plus de souplesse. 

 Possibilité de moments de doutes : où j’en suis avec Jésus maintenant, j’ai le doit de décrocher 

un peu et de reprendre ensuite sans se sentir coupable. 

 Mais interrogations sur l’Evangile : peut-il est être lu sans explications ? 

                                                                   Que pouvons-nous dire à nos contemporains pour leur 

expliquer ? (rôle des grands-mères pour expliquer telle ou telle chose) 

- Actuellement, on réfléchit plus sur notre Foi avec nos connaissances, 

- C’est le rôle du prêcheur de nous éclairer sur les textes difficiles, d’où l’importance des 

enseignements… 

Il faut comprendre ce que la Parole de Dieu veut nous dire ; 

Importance de : Eucharistie, de la Parole de Dieu et de la Prière. 

EQUIPE 350 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Mes premiers témoins, ont été mes parents,  la prière familiale, Ils étaient cohérents entre ce qu’ils 

disaient et ce qu’ils faisaient. 

-  Ma participation à des équipes d’A.C.G.F m’a fait découvrir l’Evangile, pouvoir dire Dieu est là,  faire 

le lien avec ma foi et ce que je vis, les épreuves et les joies , partager avec d’autres. 

-  J’ai appris beaucoup avec les équipes d’ACGF, nous avons eu des prêtres formidables pour nous 

accompagner, nous former, nous amener à d’autres engagements.. 
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- lorsque j’étais ado, un prêtre nous avait dit au cours d’une récollection  « offrez votre journée à Dieu » 

Cela m’a beaucoup marquée : donc ma vie a un intérêt pour Dieu ! 

- mes enfants ne pratiquent pas, mais dans leur vie, « j’avais faim, ou ce que vous avez fait au plus 

petit… », Ça c’est du concret, ils savent. 

Ce qui a marqué mon cheminement 

Cheminement d’une religieuse qui avait commencé sa vie professionnelle en s’occupant d’enfants 

handicapés, et défavorisés. Appelée par la supérieure pour lui dire qu’elle doit arrêter cette activité. 

Je suis allée dans la chapelle, et je me suis dit : pourquoi es-tu là ? autant pour les autres que pour 

Dieu.. C’est un acte fondateur de mon engagement ; C’est le don de ma personne à Dieu, non pas pour 

faire ce que je voulais, mais vers ce à quoi j’étais envoyée… 

Dans les dons à partager : 

 La relecture est un cheminement, pour relire ce qu’on a vécu .Où était Dieu ? Cela aide à progresser. 

EQUIPE 351 

Nous avons toujours l'impression de courir après le temps! Sachons prendre du temps...Rendons- 
nous disponible pour aller à la rencontre des autres.  
 
* Dans la pratique de notre métier ou de notre bénévolat, même et surtout si nous n'avons que peu 
de temps à consacrer à chaque personne, ce qui nous paraît essentiel c'est notre qualité de 
présence: _ accueil de la personne telle qu'elle est sans à priori et dans le respect de sa 
dignité.  _savoir écouter _l' intensité de l'attention accordée : n'être là que pour elle. 
 
* De même en famille, entre amis, voisins et autres...important d'établir une qualité relationnelle : 
être simple, vrai, sincère, chaleureux, bienveillant.....  
 
* Nos paroisses se doivent d'être des lieux où les relations entres chrétiens et non-chrétiens sont 
vécues avec bonheur. Le plaisir, la joie, une certaine allégresse.....sont nécessaires. S'il en était 
autrement comment pourraient-elles être source de vie? 
 

EQUIPE 352 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

Foi présente dans la famille  
Perte de parents jeunes et leurs présences dans le ciel  
Prêtres et religieux et religieuses 
Les Petites Sœurs des Pauvres 
Enfant: film sur Saint François d'Assise et rencontre quelques années plus tard d’un Père Franciscain 
au lycée à l'aumônerie 
Grand parents en particulier les grands-mères 
Enseignants 
Equipe Notre dame 
Communautés Nouvelles 
Soixante huitarde reac à tout. Redécouvre la foi avec ses enfants 
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Père Daniel Ange 
Père Guy Gilbert  
Les voisins 
Rencontre de l'époux  
Les malades ou personnes en difficultés qui gardent leur foi en Dieu et montrent une joie de vivre  
Les personnes âgées 
Les jeunes et leurs engagements ou participations à différents mouvements ; leur dynamisme  
Conversion d'une ismaélienne à la foi catholique 
Saint Jean Paul II 
Une famille 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Aide des prêtres religieux ou religieuses 
Prière personnelle, en famille et communautaire (place importante de la messe) 
Responsable en aumônerie en hôpital 
Participation dans les équipes Notre Dame 
Visiteuse en milieu hospitalier 
Engagement en catéchèse préparation au baptême 1ère communion et confirmation et préparation 
au mariage 
Participation à un groupe biblique  et à des groupes de prières 
Rencontre de croyants  
Participation à des retraites, des partages d'Evangile 
Place importante de la Vierge Marie dans des familles 
 

EQUIPE 353 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

La foi du cœur …la foi de la raison 
Les rencontres dans les pèlerinages, les JMJ 
Rencontre avec un prêtre oncle, ami ou dans la paroisse, au collège qui a manifesté de grandes qualités 
d’écoute sans jugement. 

 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
« Le témoignage oral d’un jeune qui avait « la Foi du cœur », contrairement à la mienne, un peu 
mécanique. J’ai voulu croire à sa façon. » 

 

EQUIPE 354 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 

 Des gens heureux, fidèles, motivés pour entreprendre.  

 Des gens ayant une certaine intériorité, une réflexion : en eux, il y a quelque chose de 
possible. 

 Des gens patients, persévérants. 

 Les personnes qui se démènent pour l'Eglise. 

 Les personnes de mon histoire personnelle : ma grand-mère... 
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 Des amies différentes de moi, avec qui je partageais quand même la même foi. 

 Des amis, collègues, relations. 

 La participation à l'éveil à la foi  qui m'interpelle : qu'ai-je envie de transmettre à ces enfants 
et aux miens ? 

 La confiance (même étymologie que « foi ») que m'ont faite mes parents. 

 Ma femme. Mes grands-parents. Mes parents. 

 Des enseignants : Jésuites, Frères des Ecoles Chrétiennes. (J'étais fasciné de les voir réciter 
leur bréviaire le soir dans les couloirs). Un frère de Saint-Gabriel. 

 Une religieuse de Créhen qui m'a donné le goût de la prière personnelle, le sens de 
l'Eucharistie, qui m'a fait découvrir Taizé et Timadeuc. 

 Des prêtres. 

 La participation aux messes du Chapiteau l'été (à Saint-Cast). 

 2 ans au Cameroun avec la DCC : découverte du sens de la prière universelle et de la vie 
communautaire. 

 Un jeune couple missionnaire qui déplace les montagnes ! Ca me stimule. 

 Une ex-religieuse qui a gardé confiance en Dieu malgré plusieurs années de réinsertion très 
difficiles. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

 La rencontre du Christ dans la prière personnelle : le Christ est vivant encore aujourd'hui, 
c'est une * puissance qui me dépasse, la plénitude de la vie divine qui nous habite.  

 Les temps de prière que je m'astreins à faire pour tenir. 

 La lecture quotidienne de l'Evangile. 

 Le scoutisme. 

 Mon appartenance à CVX. Les témoignages des autres membres de CVX. 

 Les temps forts, les pèlerinages diocésains. 

 L'expérience fondamentale de découvrir le Christ, de le regarder vivre. La Bonne Nouvelle est 
vraiment là : ses paroles, ses actions. Tout est en adéquation. Qu'aurait-il fait dans telle 
circonstance que je rencontre ? 

 Ma participation à l'Eucharistie. 

 Mon cheminement avec saint Ignace et la Petite Thérèse. 

 L'écoute des prémices de la foi chez des personnes qui ne confessent ni le Christ ni autre 
chose. 

 Le Christ dit : « va, ta foi t'a sauvé » mais il ne demande pas quelle est la foi de la personne ! 
D'emblée, il lui fait confiance. 

 L'envie de rencontrer des personnes qui sont loin de mon Credo. 

 Très marqué par une expérience de pardon dont j'ai bénéficié : après un accident mortel, les 
parents des victimes m'ont pardonné. 

 Les paysages, la terre qui nous nourrit : c'est l'héritage que nous recevons de Dieu. 
 

EQUIPE 355 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 À l’occasion d’une célébration de catéchisme de notre fils : éloignés de l’Église, nous avons 
été interpellés et, par la suite impliqués dans notre paroisse parisienne ; 

 Rencontre avec un couple rayonnant investi dans les Focolari ; 
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 En prison : découverte de la Bible qu’un codétenu me propose : « prends-la, tu en as plus 
besoin que moi »  
puis interpellé par « la guérison du Lépreux » (Mt 1,40-42) 

 Après plusieurs années éloignés de l’Église :découverte de l’Église d’après Vatican II : bouffée 
d’oxygène, grande participation de l’assemblée à la messe, le prêtre officiant face à 
l’assemblée ; 

 Rencontre par la prière : force de la prière avec l’aide d’un prêtre pour accompagner mon 
mari malade ; 

 En tant que « recommençants », touchés par la chaleur des paroissiens qui nous accueillaient 
sans juger au sein d’un groupe « Partage et Rencontre ». 

 L’acceptation de l’autre tel qu’il est sans le juger. 

 Il n’y pas que les chrétiens qui ont un bon comportement ! 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 Nourrir ma foi par des conférences sur les problèmes d’actualité avec un regard chrétien (Saint 
Jacut) ; 

 Rencontres des Équipes Notre Dame (réflexions entre couples avec accompagnement d’un 
prêtre conseil spirituel) ; 

 Accompagnement de catéchumènes adultes : richesse des échanges, éclairage des textes, leur 
soif de découverte…catéchèse également pour les accompagnateurs. 

 Réunions Bible ; 

 Rencontres avec les parents demandant le baptême pour leur enfant ;à cette occasion, 
réétudier la Parole de Dieu et la « décortiquer » ; 

 L’Évangile et la rencontre avec Jésus sont pour moi plus qu’une Bonne Nouvelle, c’est une 
nourriture indispensable ; 

 Ne pas juger les hommes mais juger les actes ! 
 

EQUIPE 356 

Marthe Robin, l'Abbé Pierre, Mère Theresa, Sainte Thérèse de Lisieux et Saint François d'Assise ont 

marqué de leur empreinte nos vies et ont contribué à alimenter notre foi.  

Les évangiles nous donnent des perspectives pour vivre notre foi au quotidien et croire à un 

prolongement de notre vie spirituelle après la mort. 

 

EQUIPE 357  

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Expérience de scoutisme qui l'a fait grandir dans sa foi,  encadré par des personnes ou des prêtres qui 

étaient à leur écoute et qui ont su leur proposer des actions concrètes et des paroles appropriées à 

leur âge. 

Les années de pensionnat en institution religieuse m'ont permis d'approfondir ma foi 

Touchée par les personnes bénévoles qui se donnent et s'investissent auprès des personnes âgées, 

malades ou démunies. 

EQUIPE 359 
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Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
Mes  parents, tout spécialement ma mère... 
Mon mari qui  était très croyant... 
Ma femme qui a fait  pendant de nombreuses années le catéchisme … 
Quatre tantes religieuses… 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi 
 
La prière en famille matin et soir. 
La messe chaque dimanche. 
Les pèlerinages à Notre Dame de Grande Puissance à Lamballe, à Notre Dame de Querrien. 
Les" missions" dans les paroisses   qui duraient huit jours ; elles nous réveillaient. 
Les "Adorations " avec des confessions… 
La fraternité d’un copain qui, après une séparation de 20 ans, m’a  accueilli chaleureusement… 
L’attention d’un responsable dans l’usine où je travaillais : j’avais un handicap suite à un accident ;  il 
m’a confié un poste de travail  qui me convenait.  
La fidélité d’une fiancée à son fiancé parti à la guerre… A chaque demande en mariage elle répondait 
"Je suis promise" 
 

EQUIPE 361 

 
Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

Témoignage du parcours douloureux d’un homme à l’ avenir compromis qui n’a trouvé de sens à sa vie 

qu’en se tournant vers Dieu grâce à la rencontre d’un prêtre lors d’un grand rassemblement. Il est 

devenu lui-même prêtre. 

A Tressaint : rassemblement d’adolescents. Bouleversée lors du temps de louange par « les paroles 

magnifiques » d’un jeune/ à la foi, à comment la vivre et par le témoignage de son début de vie 

d’adolescent (drogue..) avant sa rencontre avec Dieu. 

Rencontre de laïcs agnostiques ou à la porte de l’Eglise, bloqués par les dogmes de l’Eglise, et 

cependant révélant à l’image du Christ une attention à l’autre, « au plus petit » admirable. 

Rencontres de religieux ou religieuses (catholiques ou protestants) afin d’éclairer des 

questionnements d’ordre sentimental lors des années d’études. Et au-delà de cette demande ciblée 

échanges déterminants quant à l’orientation professionnelle. Enfin enfant, émue aux larmes lors de la 

visite d’une église durant des vacances familiales dans les Alpes. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

Le Magnificat. Désir profond de vivre ma relation à Dieu à l’image de Marie. Rendre grâce. 
 
Les événements tragiques de Charlie Hebdo et des attentats du 13 novembre. Foi en un seul Dieu au-
delà des différentes religions et désir de témoigner de notre foi. 
 
Des rencontres, des paroles.. L’étude de la Bible. La lecture de différents ouvrages, témoignages, 
essais… 
 
La présence perçue de l’amour infini de Dieu dans le regard pur d’un enfant de 2 ou 3 mois à sa mère 
qui témoigne ici. 
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 Ce qui nourrit et dynamise notre foi : 

Une attention particulière à Dieu. La prière. 
La lecture quotidienne de l’évangile, l’Eucharistie dominicale, le service rendu aux frères. La foi en un 
Dieu de miséricorde et d’amour. Participation au synode. 
Témoigner. 
Chercher à reconnaître la volonté de Dieu, indépendamment de notre volonté humaine. 
La contemplation de la beauté de la création divine et des œuvres artistiques. 
 

EQUIPE 362 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Les témoins qui nous touchent le plus sont les personnes qui vivent leur foi , simplement, dans la vie 

de tous les jours. Ceux et celles qui consacrent gratuitement de leur temps pour, par exemple : 

- L’entraide en milieu rural 

- Les services rendus aux autres 

- L’animation, les visites et les sorties dans les EHPAD. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Dans notre cheminement dans la foi, nous sommes d’abord guidés par la famille et l’exemple que 

nous ont donné nos parents et nos proches. Pour certains, c’est aussi l’exemple d’un religieux ou 

d’une religieuse qui ont marqué l’enfance. 

Nous avons été marqués également par la proximité des prêtres, de ceux qui encadraient les jeunes 

(patronages, théâtre, musique…) 

Marqués aussi par les services rendus et la disponibilité de certains laïcs (lors d’obsèques par 

exemple). 

 

EQUIPE 368 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

JF a « baigné » dans une famille chrétienne, son père a fait le séminaire et en a fait profiter sa 

famille. Vers 17 ans la rencontre d’un prêtre dynamique l’a marqué, sa démarche en 

catéchèse, son accompagnement des jeunes, sa façon de célébrer l’ont poussé à l’aider auprès 

de jeunes. Jeune adulte c’est ce prêtre qui les marie, qui baptise les enfants et qui « invente » 

la catéchèse itinérante pour des familles qui, comme eux, ont beaucoup de contraintes 

professionnelles pour entrer dans les horaires contraints d’une catéchèse paroissiale. 

Comment faire pour que les enfants aient envie d’aller à la messe ? 

Comment faire des cérémonies participatives ? Qu’ils se sentent accueillis ? 

 

L a passé sa petite enfance à Langrolay où la religion était la Vie du village ! c’était merveilleux 

de suivre les cours de catéchisme, les cérémonies, les reposoirs, le mois de Marie, les doris 

décorés …. J’ai fréquenté l’église Saint Sauveur de Dinan, l’aumônerie du collège Broussais, j’ai 

rejeté certaines attitudes de prêtres… J’ai fait le catéchisme à de jeunes enfants avec un prêtre 
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qui « irradiait », ai approché des gens qui vivaient leur foi au quotidien. J’ai été désolé par des 

gens qui portaient un contre témoignage, qui faisaient les pires méchancetés. A Paris j’ai 

apprécié les prêches de N.D., les églises ouvertes, ND des Champs. La lecture d’écrivains, de 

témoins de la foi, de convertis après des parcours de vie atypique ont nourri ma foi. Je suis 

apaisée par la visite des églises, étonnée par l’angoisse des jeunes dans les églises. La foi est 

un réconfort, la beauté du monde inspire ma prière »Merci mon Dieu ». Je suis inquiète des 

affaires qui menacent l’Eglise : pédophilie, etc. 

 

E a une vision forte de ses parents faisant la prière à genoux ! Cela marque à 17-18 ans ! « Si 

malgré la fatigue, Père peut faire cela ! Je peux agir en conséquence ! » La JAC a déclenché 

beaucoup de choses dans ma vie. Puis ce fut l’élection de Jean-Paul II , un pape sportif qui 

donne un coup de jeune à l’Eglise et la fait entrer dans le monde moderne. Et maintenant 

François qui ouvre l’Eglise à plus de simplicité ! 

 

J est issue d’une famille très Chrétienne, surtout Maman ! Elle a de bons souvenirs de la 

pension et des religieuses qui la tenaient. Elle est sensible au témoignage de sa cousine 

religieuse au Ruanda Burundi, aux témoignages de vie de prêtres pleins de ferveur, de bonté, 

de don de soi et d’amour des autres. Mes questions : Les jeunes sont-ils en attente ? faut-il 

parler du bon Dieu à ma petite fille de 7 ans ? elle a été baptisée … Mon fils a pratiqué jusqu ‘à 

30 ans puis il a été déçu par un échec dans sa carrière professionnelle. Faut-il « remettre en 

place » ceux qui se moquent de l’Eglise ? qui manquent de respect ? 

 

J est issue d’une famille catholique où le papa est souvent absent puisque marin. Elle est 

scolarisée dans l’enseignement catholique pendant l’évacuation elle est à Hillion. Elle participe 

à la chorale. A Langrolay elle entre à la JAC animée par l’abbé M. qui est également professeur 

aux Cordeliers à Dinan. Mariée à Paul ils ont trois filles qui ne fréquentent plus l’église mais 

les petits enfants sont baptisés. Paul était organiste et pour assurer tous les offices de l’été ils 

ne partaient pas en vacances. 

 

EQUIPE 369 

Rencontres :                                                                                                                                                                         
- Une religieuse dont le dévouement, la gentillesse étaient exemplaires.                                                        
  – Un père africain venu dans la paroisse.                                                                                                               
  - Les personnes rencontrées lors des réunions de catéchisme.                                                        
  – Les personnes rencontrées lors des messes dominicales.                                                             
  - Un pèlerinage dédié à la Vierge Marie.                                                                                           
  - Le contexte familial (parents pieux et pratiquants).  
Ces situations et/ou événements ont été pour la plupart des membres du groupe la révélation de la 

foi chrétienne et ont constitué la première étape de leur engagement en fixant une direction dans la 

vie spirituelle, une forme d’éducation, une nécessité du partage . 

Expérience chrétienne :  
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 A ce jour , les personnes présentes dans l’équipe sont le témoignage de leur engagement dans la foi 

catholique mais constatent que cette foi n’est plus identique ni aussi profonde à celle vécue soit dans 

leur enfance , leur adolescence ou de jeune adulte . 

Pratiquer , croire sont devenus plus difficiles avec l’évolution de la société et de ses contraintes qui 

conduisent à un égoïsme certain des individus . La notion de partage a perdu de son importance ; 

d’autre part , les événements personnels , familiaux , sociétaux  peuvent remettre en cause les 

principes mêmes de leur croyance et les prises de position ou décisions de l’Eglise laissent les 

catholiques dubitatifs . 

 

EQUIPE 370 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

B. : « Un séjour d’une semaine au passage du chemin neuf,  à hautes combes auprès d’une 

communauté nouvelle de laïques engagés et de prêtres à l’abbaye de Boquen, m’a beaucoup 

maqué. Au bout d’une semaine que je suis devenue admiratif des enseignants et de leur foi. 

Autant de foi et de simplicité m’ont fait vivre quasiment une conversion ». 

L. : « Hormis les personnes connues et au témoignage très fort comme Guy Gilbert, Martin 

Gray…, c’est ma Grand-mère qui m’a beaucoup marqué. Elle avait la « foi du charbonnier » 

malgré sa vie difficile et illustrait très bien ce passage « cela ne vient pas de vous c’est un don 

de Dieu » (Ep 2,8-9). Chacun son charisme et son prosélytisme mais dans la vie de tous les 

jours il y a des gens simples qui marquent par leurs gestes et leurs paroles ». 

I. : « J’ai été marqué dans ma jeunesse par le témoignage de Guy Gilbert, c’est super ce que 

ces gens savent faire pour les gens démunis, ils sont un bel exemple de vie et nous montrent 

que nous pouvons faire de grandes choses. J’ai aussi rencontré Magda Hollander qui a vécu 

les camps de concentration, quand on la rencontre c’est un rayon de soleil qu’elle nous 

apporte et une belle leçon de vie ». 

J., 23 ans : « Lors d’une veillée à l’aumônerie étudiante de Lorient, j’ai été marqué par un 

couple de Chrétiens d’Irak  venus de Mossoul occupée en aout 2014 par l’EI: Ils dû tout 

abandonner mais étaient déjà discriminés et brimés depuis l’époque de Saddam Hussein. Ils 

ont dit : « Vous avez tellement de chance, vous ne connaissez pas la vie dans la peur ». Je me 

suis rendus compte que nous avons la chance de ne rien craindre en nous faisant missionnaires 

dans notre pays. Sans être direct, rien qu’en ne cachant pas notre foi auprès des amis ou 

collègues, on touche déjà plus de monde que l’on pense». 

B. : « Il y a deux personnes qui m’ont beaucoup marqués : c’est le Père Damien et la Sœur 

Madeleine Delbrel dans les années 50-60. Le père Damien a refusé de laisser les lépreux à 

l’écart, il s’est mis à leur niveau, au point d’en attraper la lèpre certainement au cours d’un 

repas partagé avec eux. Il a fini sa vie dans la souffrance et exclus des autres. C’est ça se donner 

jusqu’au bout. La vie il faut l’accepter et on ne peut pas la refuser. Ma carrière de médecin 
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m’a amené à voire aux urgences beaucoup de gens dans la détresse et remplis de haine et qui 

vous la crache au visage. Comme pour le père Damien, c’est en se mettant à leur niveau qu’ils 

acceptent de nous écouter et que l’on peut prétendre les aider parce qu’ils perçoivent que 

vous connaissez la souffrance ». 

A. : « J’ai 68 ans donc on rencontre forcément beaucoup de choses qui nous ont marqués. 

Venant d’un milieu chrétien, j’ai pensé au début qu’il n’y avait pas de gens non croyants. J’ai 

eu une conversion plus profonde à 38 ans. Pendant un moment où j’étais désemparé. Un 

prêtre m’a donné un livre, et après c’est après avoir écouté ses conseils que j’ai découvert 

l’amour de Jésus. C’est par des rencontres qu’on avance dans la vie». 

M. : « J’ai eu une éducation par des parents catholiques pendant toute mon enfance. A 

l’adolescence j’ai eu l’impression d’être un mouton, j’ai voulu tout changer. Avec une Secte 

bouddhiste, j’ai vécu plein de rencontre mais je n’arrivais pas voir comme eux. Je me suis 

demandé, « Qu’est-ce que je peux transmettre à mes enfants? » Je suis revenu dans la foi avec 

un parent et prêtre dominicain. J’ai retrouvé dans la chrétienté la joie de me tourner vers les 

autres. Les méditations « carême dans la ville » des dominicains m’accompagnent 

quotidiennement » : 

 « Jésus vit une grande foule.      Il fut saisi de compassion envers eux. » Mc 6 ,34      

Comment fait le pape François pour déployer une telle énergie sur la place Saint-Pierre, à la 

rencontre des foules ? Les journées doivent être longues, quand on est pape. Et pas toujours 

très amusantes. Lui aussi connaît la dureté du monde.[…] 

J., 23 ans : « Après 2 ans d’études à Lannion  sans aucune rencontre avec des étudiants chrétiens à l’iut 

ou dans la ville le week-end, j’ai eu l’impression d’un vide dans ma vie spirituelle, qui aurait été encore 

plus grand si je n’avais pas eu les scouts ou ma famille le week end. A Lorient j’ai rencontré le groupe 

Catholique Mémo (Mission évangélique du Morbihan) qui se montait, puis l’année suivante j’ai 

continué en tant qu’étudiant logé à l’aumônerie. Les occasions de rencontrer les missionnaires 

mexicains, des syriens et d’autres étudiants venus de partout et d’échanger avec eux au cours des 

enseignements m’a permis d’aller plus loin vers Dieu. Cela m’a apporté une richesse qui a boosté ma 

foi ». 

 

EQUIPE 371 

-Mes parents avec un exemple de vie chrétienne, 
-Ecole, avec études catholiques, rencontres de prêtres et de vicaires, 
-Parents, cérémonies, processions, fêtes et divers pèlerinages, 
-Des témoins chrétiens à chaque étape de ma vie, 
-La connaissance et la vie des Saints, 
-Les mouvements de scoutisme et JOC, MJC, CMR, MRJC, 
- Un vitrail humain qui m'accompagne à leurs manières et en permanence et qui me permet d'avancer 
dans mon sacerdoce. 
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Qu'est ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 
-Expérience chrétienne tous les jours avec la récitation du chapelet, 
-Lourdes, L'Eucharistie, les prières, 
- Je me sens en communion avec lui, sa présence est palpable, je lui parle, je l'écoute, 
-Prières, parole de Dieu, Eucharistie, 
-Prières échange en couple, témoignages de chrétiens au quotidien, 
- Proximités avec d'autres, paroles, prières, 
-L'Eucharistie célébrée : pain devenant corps, vin devenant sang du Christ, Beauté des sacrements, 
beauté du sacrement de l'ordination, avec le partage et le don reçu ( amour, tendresse, miséricorde), 
La prière et L'Eucharistie, et aller vers les autres, 
 

EQUIPE 372 

RENCONTRES  

• « Un supérieur dans l'Institut Catholique que j'ai fréquenté jeune m'a rempli d'admiration et m'a 

fait réfléchir sur la façon de vivre sa Foi » 

• P, prêtre, accueille les démunis, les sans logis, partage avec eux : repas, logement. Il les 

• écoute, les accepte tels qu'ils sont. 

• Deux religieuses visitent les familles dans les bidonvilles. Elles rencontrent aussi les personnes âgées 

et isolées. 

• Action dans le monde : syndicat, pompiers, conseil municipal. 

• Apport : Vivre en chrétien, pour certains et engagement personnel à servir le Christ 

pour d’autres. 

 

EXPERIENCE CHRETIENNE 

• Nous sommes marqués par notre éducation chrétienne : familiale et scolaire d’où une 

continuité dans notre vie. 

• Différents évènements surgissent dans notre vie. Un deuil par exemple. Ces évènements nous 

permettent de faire une relecture de notre vie de Foi 

• La Parole de Dieu et l’Eucharistie nourrissent et dynamisent notre Foi.  

 

EQUIPE 376 

 

1. Oui, ma mère m’a aidée lorsque je savais que j’allais perdre mon enfant. Lorsque j’ai accouché 

de ma fille (qui est décédée), j’ai demandé au Christ de me donner un autre enfant l’année 

suivante et c’est arrivé, j’ai eu u fils (c’est un miracle). 

2. J’ai suivi ma famille qui allait à la messe le samedi soir et puis j’ai continué dans la foi. Mon 

oncle me suivait à la chorale et m’invitait à continuer (il me demandait ce que j’avais chanté la 

dernière fois…). Lorsque j’ai perdu ma maman, j’ai vu la photo de mon petit frère mort et j’ai 

eu besoin et envie de parler avec eux par la prière. 

3. L’arrivée dans la paroisse d’un vicaire qui n’avait pas les méthodes habituelles a marqué ma 

vie : il fallait que l’on parle de Jésus de façon personnelle. 
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4. Jeunes, on devait aller à la messe et c’était la routine. J’ai perdu mes parents à 6 mois 

d’intervalles et c’est la force qui m’a permis de m’accrocher et de faire du catéchisme aux 

enfants. 

5. Entre 16 et 18 ans, l’église c’était bof. Et puis je suis parti à l’armée et mon voisin de chambre, 

séminariste, m’a demandé de venir avec lui servir la messe et depuis ce temps-là j’ai continué… 

6. En 3ème j’ai voulu quitter le séminaire et c’est ma maman qui m’a aidé à cheminer, sans 

m’obliger. 

7. Mes 2 grands-mères et mon grand-père paternel étaient croyants. Mon grand-père 

m’emmenait à pied à l’église et on en parlait sur le chemin. Ma grand-mère maternelle, qui 

avait perdu 2 jeunes, me disait que quand elle était en colère avec Dieu, elle le lui disait puis 

c’est lui qui venait la chercher. Quand j’ai été « sortie » du groupe de mes connaissances en 

2nde, j’attendais la messe avec impatience pour pouvoir lui parler, car avec mes parents, nous 

ne communiquions pas suffisamment pour leur expliquer ce qui se passait. C’est donc Dieu qui 

m’a aidé à garder pied, à repartir et à me rapprocher, définitivement, avec mes parents. 

8. Une famille très croyante du côté de ma mère. J’ai toujours fréquenté l’église sauf quand je 

suis partie en Afrique où j’ai senti un manque car il n’y avait pas d’église. Avec les enfants, on 

priait tous les soirs et c’est là que je leur ai parlé le plus de Dieu. J’ai fait venir des livres sur les 

saints et les saintes. 

Qu’est-ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 

La parole de Dieu, l’eucharistie, la prière, la messe, la beauté de la nature. Le déroulement de la 

messe et la préparation. 

 

EQUIPE 378 

 

Rencontres : 

Lorsque je suis dans le peine, dans l'angoisse, en état de faiblesse, l'attention que me porte la 

personne en face de moi, son regard, sa bienveillance. J'ai un sentiment de bien-être, au-delà je 

ressens sa foi. Cette foi me redonne confiance, force et courage, espérance. 

 

Expérience Chrétienne 

 

En remarquant l'investissement et le comportement de certaines personnes dans l'église, (petites 

mains, préparions des célébrations, baptême, mariage, obsèques etc. Bénévoles au secours 

catholique, caté, tenir une permanence, chorale etc.) Tout ceci m'interpelle, ces personnes qui 

se dévouent pour les autres, sans retour !!! Ce comportement invite à s'engager plus facilement. 

 

La rencontre, le dialogue avec des personnes handicapées 

  

En tant que chrétiens, la lecture de l'évangile est indispensable, se nourrir de la parole de 

Dieu, réfléchir sur cet enseignement et suivre cette philosophie de vie rend heureux. 
 

EQUIPE 381 
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Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché….interpellé… 

  

 J’ai été marqué par mon père qui, en fin de vie, plus ou moins dans le coma,  a dit « je prie 
pour ceux qui ne savent pas ». 

 Accompagnant mon jeune frère handicapé et en fin de vie, la dernière nuit il n’a fait que 
prier. 

 Animant un groupe de catéchèse, j’ai été marquée par le témoignage de N……, jeune 
maman arrivant des Phillipines, et par sa façon spontanée d’exprimer sa foi. 

 Le Père R…., curé de la paroisse, a pris par sa façon d’exprimer sa foi le relai des 
témoignages reçus plus jeunes. 

 Je repense souvent aux propos de mon directeur de lycée, frère de Lamennais, exprimant 
souvent sa volonté «  d’essayer d’être un Homme ». Je relie cela aux témoignages de 
personnes, vues ou s’exprimant dans la presse, qui essaie chaque jour de faire leur travail 
en lien avec l’évangile. 

 Le témoignage de personnes en fin de vie «  je vais bientôt rencontrer le Seigneur ». 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 

 M’occuper du catéchisme, des confirmands,… 

 Rencontrer les familles pour la préparation des obsèques ( un décès peut rapprocher 
ou éloigner de l’Eglise). 

 La préparation au mariage, la réflexion qu’elle a engendrée et l’engagement dans les 
Equipes Notre Dame que cela a induit. 

 J’ai travaillé dans une école, tenue par les frères de Ploërmel. A façon dont ils nous 
impliquaient dans leurs réflexions sur le fonctionnement de l’école m’a interpellé dans 
ma foi. 

 J’ai fait partie de différents mouvements, du catéchisme, les fleurs à l’église, …  depuis 
« je n’ai plus peur de la mort ». 

 Nous sommes nourris par la prière, la lecture des textes de la messe tous les jours, la 
lecture de différentes revues,…. 

 

EQUIPE 383 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

 Rencontre avec Bernard Feillet  à l’abbaye de St Jacut  ( interprétation des textes 
bibliques) 

 La Communauté du Val Martel a beaucoup marqué plusieurs personnes du groupe ( 
simplicité, convivialité, écoute, implication de chacun) 

 Les intervenants   aux conférences à l’abbaye de St Jacut 

 Une personne de la commune nous réunissait pour un partage d’Evangile , elle nous a  
beaucoup marqué par son écoute et son témoignage 

 Les personnes présentes ont dit que certains prêtres  les avaient vraiment marquées 
dans l’approfondissement de leur foi mais qu’on ne sentait pas toujours une vraie  
vocation chez d’autres 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Participation équipe ACI  (Action catholique milieu indépendant) : échange débats 

 Pèlerinage à Lourdes avec participation aux célébrations du pèlerinage diocésain mais 
vécu en indépendant  qui a permis des échanges avec des personnes hors groupe 
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 Pendant plusieurs années fréquentation de l’Aumônerie enseignement public  
(importance de l’esprit de ce lieu, rencontre avec les jeunes) 

 Etre catéchiste auprès des enfants 

 Participation aux conférences actuelles «  Laudato Si » 

 Participation rencontres « B’ABBA » 

 Certaines célébrations plus vivantes et plus joyeuses, 

 Journée Réconciliation ouverte à tous et invitation à plus d’intériorité 

 Faire partie d’une équipe synodale 

  
 

EQUIPE 384 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

L’exemple de foi  

 d’un membre de la famille ( parents, grand-mère,)  

 d’un membre du clergé par son enseignement et son contact ( prêtres, évêque), 

 d’une personne malade restant très forte dans sa maladie et sa douleur, sans se 
plaindre , 

La  rencontre de personnes ayant une forme de foi ou de pratique religieuse différente ( foi du 
« charbonnier », prêtre ouvrier ) mais très rayonnante, nous obligeant à découvrir, comprendre et 
respecter des personnes ayant une sensibilité et une approche de la foi différente de la nôtre. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
 Des eucharisties, cérémonie et rencontres religieuses, notamment baptêmes et 

mariages,  

 des témoignages de personnes  ( personnes dans des difficultés, collègues de travail , 
questions et témoignages d’enfants et de jeunes),  

 la messe dominicale devenue un besoin,  

 des émissions de TV ( débats et réflexions),   

 des groupes de réflexion et de retraite (équipes de Communauté Vie Chrétienne, 
Foyer de Charité, Parcours Zachée)  

 un pèlerinage personnel,  

 le scoutisme,  

 une hospitalisation qui a fait peur et donné l’occasion de renouveler ou de redonner 
la foi,  

 

EQUIPE 385 

Les  témoins rencontrés 

- OUI  j’ai eu l’occasion de côtoyer des personnes qui m’ont étonné par leur engagement de 

chrétien. Investis dans diverses associations… hospitalité diocésaine, secours catholique, 

paroisse, etc… 

- Pour certains la lecture des béatitudes les touche beaucoup et les font s’interroger sur ce 

qu’ils peuvent vivre avec tout cela. 
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- Certaines attitudes de chrétiens déconcertent par leurs intransigeances, la dureté de leur 

parole, le manque de dialogue face à un non pratiquant. 

- Parler avec des chrétiens pratiquants est une joie et m’ouvre l’esprit. 

Expérience chrétienne    

- Pour l’un d’entre nous, la rencontre avec un moine de LANDEVENNEC  lui a permis de revenir 

vers la foi, délaissée depuis quelques années. 

- Pour un autre, après un voyage en Inde en quête de spiritualité, un homme s’est rendu à 

TAIZE et a senti que quelqu’un devenait important pour lui  « DIEU ». 

- Pour un autre la vie dans une famille chrétienne a fait que sa foi s’est enrichie depuis 

l’enfance avec l’attitude d’une vraie famille chrétienne.  L’Abbé  Pierre et son charisme. 

- Un pèlerinage à LOURDES avec son épouse, a permis à un autre, de retrouver le chemin de la 

foi et de s’engager dans l’hospitalité, dynamisme au niveau de la foi. 

- La phrase de Jean-Paul n’ayez pas peur. La bonne nouvelle de l’évangile : « Dieu est en 

chacun de nous, il est Amour pour tous les hommes ». 

- Les paroles du Pape François qui nous exhorte à plus de partage,, d’écoute, de charité, de 

miséricorde, il nous fait nous interroger sur nos manquements. 

- Ce qui dynamise et nourrit ma foi : la prière, la lecture de la parole de Dieu, la rencontre avec 

l’autre en qui je retrouve le visage de Jésus, « ce que vous faites au plus petit d’entre les 

miens c’est à moi que vous le faites ». 

- Les actions menées à travers le monde pour que la vie soit plus belle pour tous. 

EQUIPE 386 

L' HISTOIRE PERSONNELLE 
Importance pour certains de la FAMILLE. 
Parents, mère, grand mère : parole forte, comportement ajusté à L'Evangile, engagement spirituel 
et humain, 

Pour d'autres, rejet de ce qui a été proposé car manque l'amour et plus tard rencontre essentielle 
qui fait se tourner vers Dieu. ou cheminement personnel, lecture, découverte de spiritualité qui 
convienne Teilhard de Chardin 
Questionnement++, je cherche le présent/absent. 

Les RENCONTRES, les témoins rencontrés, ce qui ma touché, m'a interpellé : 
Aspect fondamental des rencontres, déterminantes même, 
Une amie, mère abbesse cistercienne : « Dieu c'est l'inattendu », suppose d'être ouvert, disponible. 
-« Le hasard c’est le revêtement que met Dieu pour se présenter à nous.  » 
Etonné que l'on dise : vous avez la chance d'avoir la foi. 
Mon témoignage : la sérénité et la joie : Je suis une femme heureuse à travers les difficultés de la 
vie. » 
Peut-on être heureux sans spiritualité ? 
Le bonheur est spirituel ; les pires malheurs passent .Le bonheur : don à l'autre . S'offrir   comme un 
dépassement 
S'échanger contre plus grand que soi 
Témoignage d'hommes athées foncièrement humains, généreux, nos frères en humanité …« qui aime 
connaît Dieu » qu'importe les rites, les dogmes. 
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EQUIPE 388 

Les témoins rencontrés 

 Ma maman… femme battue… qui a préféré ne pas  divorcer afin de pouvoir  continuer à 

communier au Corps du Christ.. ; au bout de 36 ans de calvaire, elle  a quitté papa et est venue 

chez moi : c’était un vendredi Saint !!! 

 La naissance de mon enfant : un cadeau m’était confié…don de Dieu.. 

 La foi profonde de mes parents… leur vie de prière.. la prière à genoux, le soir, au pied du lit… 

 Le bénévolat pour l’église… pour les autres cela ..   allait de soi , c’était normal…  

 Le partage avec les plus pauvres..  ils étaient toujours bien accueillis jour et nuit.. ; 

 La communauté des sœurs de la paroisse … leur façon de vivre et leur dévouement 

spécialement aux plus pauvres… 

 La croisade eucharistique : prière … sacrifice.. ..avec ouverture aux autres y compris autres 

enfants du monde etc… 

 Temps de vie dans un milieu multiculturel et multiconfesionnel… 

 Temps de formation à la vie religieuse  … 

 Les diverses rencontres dans les milieux de travail 

Ce qui marque encore aujourd’hui mon cheminement de foi  

 Le vécu de mon enfance et de ma jeunesse et que je porte en cœur pour rendre grâce… 

 Les témoignages que je reçois de mon entourage : pardon… oubli de soi…attention aux 

autres… 

 Les témoignages  en EHPAD : du personnel  à l’écoute des résidents  et des résidents qui ont 

dû quitter leur chez «eux » 

 Les nombreux bénévoles de ma paroisse : équipes liturgiques… guides obsèques … décoration 

et entretien églises et chapelles etc… 

 Les témoignages de  2 personnes handicapées rencontrées à Lourdes et ceux que je lis dans 

les revues et qui m’interpellent… 

 La Parole de Dieu bien commentée chaque jour par notre aumônier… 

 La prière personnelle et la prière  communautaire.. 

 Les documents des Papes dont le Pape François qui nous réveille et nous stimule ; l’année de 

la miséricorde est une grâce inouïe... 



 
 

 

44 

 J’ai eu la chance de  faire l’accueil à l’hospitalité à Lourdes  et j’ai accueilli une famille de 

Bucarest, voyageant dans une voiture en mauvais état, avec un enfant handicapé que le papa 

portait sur son dos. Ils avaient un visa pour une consultation à un spécialiste à Paris, mais ces 

gens de foi voulaient d’abord venir confier leur enfant à la Vierge… Ce témoignage continue 

de m’habiter… 

 Le synode sur l’espérance qui met en route beaucoup de groupes synodaux.. 

EQUIPE 389 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 Une famille chrétienne, un bain naturel de la foi. (lieu marquant pour plusieurs) 

 La présence de prêtres et religieuses de manière naturelle à la maison, a touché ma vie. Leur 
bonté en particulier m’a marquée.  

 La joie et la fraternité vécue et vue entre prêtres a été un point important sur le chemin de 
vocation. 

 L’enseignement catholique, avec des cours de religion.  

 La question de la vocation (au sacerdoce) posée tôt, de manière simple. (pour plusieurs) 

 Des professeurs ont été des témoins importants.  

 Un curé de paroisse m’a marqué par sa simplicité de vie, et sa prière. 

 Le sacrement de réconciliation vécu de manière humaine m’a touché.  

 Le pardon donné.  

 Des rencontres contrastées.  

 L’engagement paroissial des parents a été marquant.  

 A l’école, la rencontre d’autres enfants qui vont au caté a invité à venir.  
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 L’action catholique, avec la rencontre de jeunes solides dans leurs engagements. 

 Des personnes formées par la foi. 

 L’importance du ministère de communion. 

 Le travail et le ministère (pour un prêtre ouvrier) ont marqué le chemin de foi, par le lien 
avec le monde. 

 Un curé attentif qui a fait confiance. La joie d’être prêtre. 

 L’appel pour l’engagement, le service, l’enseignement. 

 Un désir fort qui a motivé pour le travail nécessaire. 
 

EQUIPE 390 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
 Jean Vanier … sa bonté, sa simplicité... 

 Notre voisin, toujours très fraternel, serviable, à l'écoute, quelqu'un sur qui on peut 
s'appuyer... 

 Une amie, qui avait été mon professeur... J'ai été séduite par sa personne, son intelligence (de 
coeur...). Elle donnait du sens...Elle a été très importante dans mon parcours de foi... et dans 
la préparation de ma vocation...elle m'apportait la paix (cf les disciples d 'Emmaüs) 

 Mes grands-parents, très croyants... Ils se sont aimés jusqu'au bout malgré la lourde maladie 
de ma grand mère...Je ne comprenais qu'ils puissent garder la foi dans ces circonstances... 
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 Le témoignage de foi de ma mère... de mon père... des proches... 

 Lors de la préparation au baptême de mon enfant (âge scolaire)... des rencontres qui m'ont 
fait du bien...qui m'apaisaient... 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

 Une retraite en Foyer de Charité lors d'une Semaine Sainte... 

 La lecture d'un livre « Joie de croire, joie de vivre » de Varillon, suite à quoi j'ai posé des actes                        
concrets, j'ai changé de vie, je me suis mise à la prière... 

 Ma  conversion en 1977 lors d'une retraite… puis l'Evangile d'un dimanche, en 2003; il y a eu 
« un avant et un après » marqué par un changement radical dans ma vie quotidienne 

 Des temps de contemplation qui nous sortent du train train quotidien, pour se retrouver, ne 
pas se laisser aller.. 

 Des temps de retraite ou de récollection  
 

EQUIPE 391 

Rencontre …ce qui a marqué mon cheminement 

Père de famille – 10 enfants – le dernier handicapé profond – a tout fait pour cet handicap : son sourire, 

ses chants, son terrain pour créer une école, atelier – pour le Burkina : vente de pommes de terre ; de 

gui 

Foi – éveil en famille –école –religieuse –prêtre. 

La mort subite – accident  

La mort suite à une maladie plus ou moins longue.  

La foi, cela vient de soi – un don de Dieu. 

EVEIL – La prière sous toutes ses formes. Lecture de l’évangile – Chapelet – le « Souvenez-vous » à la 

Vierge Marie avant de dormir 

La messe dominicale – chanter à la messe « Ca me manque quand je n’y vais pas » 

L’Eucharistie –bien présentée 

 

Don à partager 

Faire attention lorsque tu parles – C’est dur de dire bonjour aujourd’hui.  

Faire preuve de tendresse. Un petit geste suffit. 

Ecouter, accueillir les jeunes – EFFATA - Jeunes musiciens  - chant – lectures 

 

EQUIPE 393 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

o Deux séminaristes rencontrés à la caserne pendant le service militaire en 

Allemagne.  

o La mission de Saint-Judoce en 1948. 

o Sainte Jeanne Jugan, qui a vécu tout à côté, à Saint-Pern.  
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o Les malades à Lourdes 

o Le curé d’Evran, accompagné comme servant de messe pour aller porter la 

communion à des malades (avec permission d’arriver en retard à l’école). 

o La bonté d’une religieuse infirmière, Mère St Méen, pour la petite fille dont la 

maman était malade, et qui se faisait réprimander par l’institutrice, Mère St 

Eugène.  

o Une tireuse de cartes « prédisant à ma mère que je serai chimiste et que je 

traverserai les mers – ce qui s’est réalisé ».  

 

Ce qui a marqué les cheminements 

o Les parents, qui attachaient beaucoup d’importance au catéchisme et aux 

cérémonies 

o Le catéchisme, 2 fois par semaine à la paroisse dont une fois avant les vêpres 

o Le catéchisme bien appris autrefois, y compris parfois avec la pénitence de se tenir 

au pied de la chaire (A Evran, le pied de la chaire représente le diable écrasé par la 

Parole).  

o Les missions 

o La kermesse pour les prisonniers de guerre (occasion de se retrouver entre jeunes) 

o Les pèlerinages. « Ca nous change » 

o Le passage aux piscines de Lourdes 

o L’espérance qui subsiste et qui soutient quand arrive le malheur 

o Un pèlerinage à pied  (11 kilomètres) est proposé le dimanche de la Miséricorde 

(3 avril) entre l’église de Saint-Judoce et la Tour Saint-Joseph à Saint-Pern (avec 

passages et autres départs possibles aux chapelles de la Saisonnais et de Lantran 

en Plouasne) 

 

EQUIPE 394 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 Mes parents et grands-parents profondément chrétiens : prière en famille à genoux. 
Ouverture et services aux voisins. Engagements dans la cité (conseil municipal). Témoignage 
de leur foi, de leur charité à l’égard des plus pauvres. (Cité plusieurs fois.) 

 Ma sœur aînée que je trouvais le soir, à genoux en train de prier. Ce que l’on me disait de mon 
père que je n’ai pas connu : « Il priait ! » 

 Des religieuses enseignantes, ouvertes, attentives à chacun, soucieuses de nous aider à grandir 
dans notre attachement au Christ et à sa mission. Rayonnantes de joie, éveilleuses de 
vocations.  (Cité plusieurs fois.) 

 Des prêtres, animateurs de retraite qui nous ont questionnées sur nos projets d’avenir. (Cité 
plusieurs fois) qui nous ont prêté des livres. 

 Des mouvements d’Eglise : MEJ , Ames Vaillantes, JACF, JECF qui nous ont ouvertes à une 
dimension d’Eglise. Les camps, les pèlerinages, les rassemblements diocésains… 

 Des voisins venus en aide à mon frère malade. 

 Une amie engagée en liturgie. 

 Un médecin non croyant mais respectueux de la foi des malades et qui m’appelait quand il ne 
pouvait plus rien faire : « A vous de faire votre travail ! » 

 Un employé de la mairie au service du ramassage des poubelles : il connaissait tout le monde. 
Après la mort d’un enfant, il s’est engagé au service de l’Eglise. 
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 Plusieurs laïcs engagés en ACO, rayonnant dans leurs entreprises. 

 Des femmes toutes simples, qui ne se laissaient pas écraser par la pauvreté mais agissaient 
ensemble pour des familles plus pauvres qu’elles.  

 

Touchées… 
 Par le témoignage de foi, le service des plus pauvres des parents, des laïcs engagés, 

des prêtres. 
 Ces témoignages ont suscité des questions en moi, le désir de chercher qui est Jésus-

Christ. Le prêtre m’a donné le livre : « La nuit privée d’étoiles ». La question du 
prêtre : « Vous engagez-vous ? Donnez-vous votre oui ? » m’a provoquée ; je me suis 
engagée comme Ame vaillante, puis à la JACF. Mais il me manquait la dimension 
intérieure : connaître Jésus-Christ. 

 J’étais à l’école publique et ne connaissais pas de religieuses. Une question du prêtre : 
« As-tu pensé être religieuse ? » m’a travaillée. Non ! Je pensais qu’il fallait être riche ! 
Je me suis adressée à une congrégation qui m’a refusée car je venais du public. J’ai fait 
connaissance avec notre congrégation. Ma sœur touchée par la gentillesse des sœurs. 

 Par la vie rayonnante de plusieurs religieuses qui ont suscité en nous  le désir de nous 
engager à la suite de Jésus et le service du Royaume. 

 Par la dynamique des mouvements d’Action catholique pour une vie missionnaire. 
 J’ai beaucoup appris des militants d’ACO, engagés au service du bien commun et de la 

justice. J’ai appris à faire révision de vie. 
 Les femmes péruviennes  du village m’ont appris à lire et à vivre l’Evangile.  

 

EQUIPE 397 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
*Dans une famille catholique, plusieurs oncles et tantes religieux ont eu une grande influence en 
particulier un oncle missionnaire : prise de conscience d’une église universelle et grand respect de la 
personne du prêtre.  
 
*La rencontre de l’abbé CB, professeur de Philo aux Cordeliers de Dinan, auquel nous voulons rendre 
hommage, nous a profondément marqués ; il avait cette ouverture d’esprit, cette vitalité joyeuse qui 
chassaient toutes les incertitudes et ouvraient pour de tout jeunes gens un avenir plein 
d’espérance .Oui ! Il incarnait l’Espérance. 
 
*Un évènement comme la mort du pape Pie XII, a suscité, dans l’émotion immédiate, des 
commentaires parfois violents et contradictoires ; diversité de points de vue qui a été une occasion de 
réflexion et de remise en cause. 
 
*Témoignage d’un père qui aimait chanter chez lui les psaumes des vêpres le dimanche ; occasion de 
moqueries des enfants, sauf du plus jeune qui se souvient combien il était choqué de leurs 
ricanements ; refus de la critique méchante, qui a marqué son cheminement. 
 
*Instituteur perspicace s’alliant avec le curé du village pour qu’un enfant puisse épanouir toutes ses 
aptitudes…  
 
*Lectures-découvertes : 
- La légende dorée de Jacques de Voragine 



 
 

 

48 

- Grandes figures de la chrétienté comme Saint Augustin, Saint François d’Assise, St jean Bosco, St Jean-
Marie Vianney…. 
- Charles de Foucault, Père Teilhard de Chardin, Abbé Pierre, Sœur Emmanuelle… 
ETC. ! 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

Toujours étonnant de constater que les choix possibles étaient multiples ; pourquoi avoir fait confiance 
à l’un plutôt qu’à l’autre ? Avoir choisi un chemin plutôt qu’un autre ? On y voit l’œuvre de la grâce. 
 
Nombreuses rencontres de personnes qui témoignaient de leur foi. Née et élevée dans une famille 
anticléricale mais pratiquant beaucoup l’hospitalité, baptisée et catéchisée pour ne pas avoir d’ennui 
pour mon mariage, j’ai vécu la grâce du baptême qui s’est manifestée par le témoignage de toutes ces 
personnes à diverses étapes de mon adolescence et de ma jeunesse, dont le père de Couëssin. Le choix 
du chemin s’est fait grâce à cela et la rencontre avec le Seigneur s’est faite un Jeudi Saint dans 
l’éblouissement du lavement des pieds ! 
 

EQUIPE 398 

- Des moines, des sœurs qui ont donné leur vie à DIEU et dont le discours est interpellant 
et marquant par la plénitude de cet engagement. 

- La lecture de la vie de saint et de saintes : Leur richesse spirituelle de leur engagement 
fait d’eux des privilégiés 

- Des mouvements de partage de vie 
- Des mouvements d’action catholiques 
- La rencontre d’un prêtre au positionnement différent 
- Un fondateur d’association caritative 
- Un Père Evêque 
- Un voyage en terre sainte 
- Des émissions sur KTO   

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Expérience  Chrétienne : 

- la possibilité de faire église avec des croyants engagés dans la vie 
- La prière  
- L’éducation chrétienne donnée par les parents 
- Les évènements heureux 
- Côtoyer ceux qui font du bien autour d’eux  
- Les engagements, les moments forts, les témoignages 
- Avoir vécu dans des lieux chargés d’histoire chrétienne 
- Des textes, des personnages de la Bible 

 


